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JugAR como NIñA

El mundial femenino de la FIFA marcó la 
historia del mundo y de nuestro país. 
Este año, la Copa Mundial Femenina fue 
la más vista desde su fundación en 1991 
y la participación de las colombianas 

destacó y sorprendió al mundo entero. 

Fuente: Archivo personal Santiago Pinilla

Fuente: Archivo personal Olga Mutis
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Fuente: Archivo Foro Javeriano

Fuente: https://www.pexels.com
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pp. 12 a 15L a Javeriana esta conmemorando sus 400 años de fun-
dación así que enfocamos el especial de la edición para 
hablar de todo lo que nos hace Javerianos. Con artículos 
sobre las generaciones javerianas, la mascota javeriana, 
una madre e hija javerianas, y mucho más.

Acompáñanos en esta edición para recordar lo que significa 
ser parte de esta comunidad. Para ti, ¿qué significa ser parte de 
la comunidad javeriana?

DE LAS DIRECTORAS
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¡Mantente al día con la norma y actualízate!
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#EXPOGRUPOS
El 18 de octubre tuvimos la oportunidad de participar en ExpoGrupos 
junto con los otros grupos estudiantiles. Gracias a todas las personas que 
se acercaron a nuestra carpa para conocer un poco más sobre el grupo, al 
Equipo Foro Javeriano por todo su tiempo y ayuda y al Centro de Fomento 
de la Identidad y Construcción de la Comunidad Javeriana por darnos el 
espacio de participar en el evento. ¡Síganos en redes sociales para estar 
informados de nuestra siguiente convocatoria!
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“todas somos parte de la memoria viva que mueve día a día el país.” - Colomb!anas

Proyectos que buscan  
un cambio: colomb!anas
Foro Javeriano tuvo la oportunidad de entrevistar a Daniela Díaz, Coordinadora de Colomb!anas, 
para hablar un poco sobre las mujeres colombianas y los proyectos del programa.

Por: Carmen Botero Umaña

Foro Javeriano: Cuéntenos un 
poco sobre el proyecto de 
Colomb!anas

daniela díaz: Colomb!anas 
es un programa que hace parte 

de la Fundación Alvaralice. La Fundación 
Alvaralice es una fundación familiar que 
nace en el 2003 buscando continuar con 
el legado de intervención y transfor-
mación social de Álvaro Garcés y Alice 
Echavarría, quienes fueron dos personas 
que le buscaron apostar al bienestar de la 
ciudad. Al bienestar de la ciudad a partir 
de proyectos sociales. De esta manera 
una de las hijas, fundadora de Alvaralice, 
es la autora de un libro que se llama “Las 
mujeres colombianas: Su lucha por rom-
per el silencio”. Ella es una de las primeras 
mujeres feministas vallecaucanas. Ella va 
a hacer un doctorado en el exterior y es 
una tesis doctoral la que da el nombre 
a este proyecto. Ella realiza una serie de 
entrevistas a diversas mujeres del país y 
lo que encuentra, que es común a ellas, 
es que las mujeres logran establecer 
transformaciones personales y sociales 
cuando son ellas quienes cuentan su 
propia historia y cuando son ellas mismas 
quienes se atreven a romper el silencio 
de algunas acciones o sucesos que han 
acontecido en sus vidas. Es un libro que 
le permite a las mujeres adquirir mayor 
seguridad y tener mayor convicción de 
que sus relatos y sucesos son valiosos. 
A partir de este libro nace una nueva 
generación de esta familia liderada por 
Enrique Eder, que es uno de los nietos de 
esta generación, el cual, busca rendirle un 
homenaje a este libro por medio de un 
documental y resulta que ese documental 
se transforma en demasiada información. 
Son tantas las cosas que hay que contar 
y tantos relatos que tienen las mujeres 
que un documental no hubiera captado 
todo esto. Lo que hacen es crear una 
primera fase Colomb!anas como una 
plataforma multimedia donde conviven 
y dialogan diversos relatos de mujeres 
alrededor del país. Estos relatos están 
catalogados en categorías y lo que per-
miten es establecer unos temas comunes 
a las mujeres, a pesar de su diversidad de 
creencias, de su diversidad étnica o de su 
diversidad social. Se encuentra que hay 
aspectos comunes que compartimos las 
mujeres. Actualmente, el programa está 
desde 2017 y ha tenido transformaciones 
acordes a lo que se espera que suceda 
en estos programas que es precisamente 
ese diálogo social. Ahorita hay más de 
100 relatos de mujeres que están en la 
plataforma y funciona de esta manera: 
es un programa que busca generar un 
diálogo social respecto a las cuestiones 
comunes en medio de la diferencia sobre 
lo que es ser una mujer colombiana.

FJ: ¿Podría contarnos un 
poco sobre la importancia 
de desarrollar y respaldar 
proyectos orientados  
a las mujeres colombianas?

dd: Lo que hemos encontrado dentro 
de la historia de esta plataforma y del 
programa es que por muchos factores 
personales, familiares y comunitarios 
las mujeres buscamos a veces otras 
voces que no son las propias, lo cual, 
hace que tengamos relatos que no son 
los propios; que pongan palabras sobre 
nosotras que no son realmente las que 
queremos decir. Esto ha sido significativo 
porque hemos encontrado que, a partir 
de contar historias comunes y cotidianas, 
de mujeres comunes y cotidianas, se ha 
llevado a un diálogo mucho más nutri-
do, mucho más conjunto y mucho más 
auténtico. Entonces la importancia que 
tiene este programa, para las mujeres, es 
que permite generar una conexión y una 
interrelación en medio de la diferencia de 
aspectos comunes que nos suceden a las 
mujeres colombianas en el país, indepen-
diente de nuestras creencias, de nuestra 
etnia y de nuestra clase social. Todas 
hemos compartido en algún momento 

Fuente: Archivo Colomb!anas

historias conjuntas que son las que vale 
la pena narrar con nuestra propia voz, 
más no ser narradas por otros.

FJ: ¿Podría contarnos  
un poco sobre cómo  
los manifiestos de mujeres 
colombianas pueden  
apoyar y hacer un cambio  
en el país?

dd: Hemos encontrado algo muy 
valioso al tener estos relatos montados 
en esta plataforma y difundidos por 
medio de redes y es que permiten, por 
un lado, remembrar historias que tal vez 
hemos guardado por ser muy difíciles o 
por tener que tener otras historias. En-
tonces, por un lado, es la remembranza 
y la memoria de tener una memoria 
común y colectiva de lo que ha sido y lo 
que ha significado ser mujer en el país y, 
por otro lado, estos manifiestos permiten 
generar mecanismos para liberar y para 
poder conversar de una manera mucho 
más honesta y auténtica. Inicialmente, 
se buscó tener como mucho bagaje 
en medio de los testimonios entonces 
tenemos desde actrices reconocidas, 
modelos, líderes sociales, y mujeres indí-
genas, hasta, mujeres afro. En medio de 
contar con toda esta diversidad hemos 
podido establecer un diálogo mucho más 
general que no atraviese tantas esferas 
académicas y que no atraviese tantas 
esferas de planeación, sino que, sea un 
diálogo mucho más cercano entre las 
mujeres que acceden a estos videos, y 
las mujeres que puedan interactuar por 
medio de nuestras redes sociales. Esto 

nos ha permitido que las mujeres decidan 
contar su historia a partir de escuchar la 
de las demás.

FJ: Ustedes plantean  
la idea de que no existen 
historias más relevantes  
que otras, ¿nos podría  
contar un poco  
más sobre esta idea?

dd: Claro, nosotras conocemos la 
importancia del lugar de enunciación, 
es decir, conocemos la importancia de la 
mujer que anuncia la historia, por ejem-
plo, que lo anuncie una mujer muy reco-
nocida a una que no ha sido reconocida 
públicamente. Sin embargo, pensamos 
que ese reconocimiento no actúa sobre 
realmente lo que es el relato y la memoria. 
Es decir, tú podrías cambiar el rostro de 
la mujer que habla o que anuncia y esa 
historia sería valiosa por sí sola. La idea 
de colombianas es también darles cara 
a las palabras, porque vivimos en un 
país que presenta unos retos a nivel de 
seguridad. Igualmente, a nivel de debate 
es importante, no somos un país tan 
abierto al debate y a conocer la diversi-
dad de los puntos de vista, entonces es 
difícil. Por eso mismo, creemos que es 
importante que no importe el rostro o la 
mujer que tenga ese rostro, sino que esas 
historias podrían nutrir esa biografía de 
una manera mucho más amplia que no 
compitan unas con otras. Que muestren 
y compartan la importancia de que es el 
relato y que el relato es lo que construye, 
no la cara o la mujer que lo denuncie 
necesariamente.

FJ: ¿Qué reto se les ha 
presentado en el proyecto?

dd: Hemos tenido situaciones con 
algunas mujeres. Algunas de las cápsulas 
se firmaron en 2016 y 2017 que era justo la 
época del proceso de paz y de negocia-
ción con las Farc. Hubo algunas mujeres 
que recibieron amenazas por parte de 
grupos de incidentes y es su relato el 
que el que está haciendo memoria de la 
experiencia de ser una mujer desmovili-
zada. Nos hemos enfrentado también a 
tener que ser muy responsables con la 
información que decidimos compartir y 
a comprender que a pesar de la apuesta 
y el objetivo que buscamos, por medio 
del programa, también debemos ser 
cada vez más responsables y tener 
mayor comprensión del país en el que 
vivimos. Por más mediático y audiovisual 
que sea el programa, sí responde a unas 
condiciones sociales específicas que nos 
presentan unos retos importantes para 
la seguridad de las mujeres. Esto nos en-
frenta a cómo ser un programa que vele 
por la seguridad digital de las usuarias y 
por ende como un programa cada vez 
más responsable, que no sea el problema 
sino precisamente que brinde seguridad 
para enfrentarlos conjuntamente.

FJ: Colomb!anas es uno  
de los proyectos en el país  
que están enfocados en trabajar 
por el empoderamiento de la 
mujer, desde su perspectiva  
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y su conocimiento, ¿cuáles  
son algunas de las batallas  
de las mujeres hoy en día? 
¿Podría contarnos un poco 
más sobre ellas y que se está 
haciendo al respecto?

dd: Pues sí, digamos que, desde 
Colomb!anas, el principal reto es el tema 
de la seguridad digital que lo hemos evi-
denciado también en un entorno interna-
cional y multilateral que es precisamente 
donde se está brindando cada vez más 
apoyo a fundaciones organizaciones so-
ciales y de base comunitario para prote-
ger todo el tema de difusión de derechos 
sexuales y reproductivos. El tema de la 
exposición en redes sociales es un reto 

La niebla de Miguel de Unamuno aplicada a los últimos semestres  
de la universidad y la vida adulta.

“La Niebla” aplicada  
a nuestros días
La confusión e incertidumbres que se lidian al finalizar el proceso formativo.  
El camino predeterminado se acaba y comienza el azar de la vida
Por: Alejandra Lucía Vélez Bellini

L a verdad es que los humanos no confiamos en 
nosotros mismos. Esta afirmación probablemen-
te cree un poco de controversia en el lector 
porque durante muchos años hemos intentado 
mentirnos a nosotros mismos bajo una falsa 

confianza, una aparente credibilidad en el desarrollo, en 
la raza humana y en las decisiones que tomamos. Y no 
es algo de lo que debamos sentir pena; es simplemente 
la manifestación del dicho hay que creer para hacerlo.

Pero, analicemos por un minuto un ejemplo de la vida 
cotidiana. Cuando nos graduamos del colegio tenemos 
dos grandes decisiones que tomar: lo que queremos 
estudiar y dónde lo vamos a estudiar. Estas pueden 
parecer preguntas menores, pero la verdad es que son 
decisiones que marcaran por lo menos los siguientes 
4 y 5 años de nuestra vida. Aquel que no haya dudado 
de su carrera o de su Universidad, desde el fondo de 
mi corazón le deseo que analice mejor su situación.

dudar es humano, las crisis existenciales son 
humanas, sentir que uno perdió el norte en algún 
punto es más común de lo que se llegaría a pensar; 
pero lo más importante es reconstruirse, armar 
una nueva brújula y si es necesario encontrar un 
nuevo norte.

Normalmente, los autores tocan el tema religioso 
para poder hablar sobre los nuevos caminos y co-
mienzos. Aún si considero que es un tema sumamente 
interesante la manera en que desprendemos nuestro 
control a un ente superior de dudoso origen al que 
consideramos perfecto, prefiero no inmiscuirme en 
temas teológicos y basar toda mi argumentación en 
Augusto Pérez, protagonista de la novela psicológica 
“Niebla” de Miguel de Unamuno, una excelente lectura 
si me preguntan.

Augusto Pérez vive una crisis existencial frente a 
su destino y, por fin, al intentar resolver su problema 
de personalidad, toma una decisión irremediable. La 
mayoría de los críticos exponen que el protagonista 
es víctima del sentimentalismo y eso lo condena a un 

momento de extroversión inesperada que lo hace hacer 
locuras. Hoy en día en palabras burdas podría ser como 
cuando uno le dice a un amigo: “venga lo invito a una 
pola” entre semana. Una idea llevo a la otra y Augus-
to comenzó a replantearse la vida, obviamente esto 
acompañado de una niebla, una confusión, indefinición 
e imprecisión que no lo dejaba estar seguro de lo que 
hacía. Aun así, Augusto siguió andando, no superó del 
todo el miedo solo hizo lo que tenía que hacer (o lo que 
creía que tenía que hacer) con miedo y todo.

No siempre le salió bien, pues como dice Unamuno: 
“La lógica la pone el hombre. El supremo arte es el del 
azar.” Nadie controla las contingencias de la vida, y 
mucho menos podemos estar preparados para ellas; 
esa es solo una más de las mentiras que nos decimos. 
Algo que nos causa más inseguridad, pero de alguna 
manera lidiamos para sobrevivir día a día.

No tenemos un camino asegurado, solo nos inven-
tamos uno para sentirnos tranquilos. Retomando el 
ejemplo anterior seguro tenías prestablecido asistir al 
colegio y graduarte, ir a la Universidad y conseguir un 
título, trabajar ganarse la vida, darse gustos y construir 
una familia. ¿Pero estas seguro de que vas a poder 
conseguir todo eso, o solamente esperas lograrlo? Y 
es que no nos adentramos en las subpreguntas que 
derivan de ese plan como ¿dónde quieres trabajar? ¿Tú 
título si te sirve para lo que te esperabas? Etc.

Lo cierto es que estos últimos semestres son 
una gran “Nivola”, una niebla constante de in-
certidumbre porque nos demuestra que la “vida 
adulta” tiene más aristas y posibilidades de lo que 
esperamos.

Y que después de la Universidad solo hay una in-
mensa posibilidad de oportunidades que honestamente 
abruman. Pero las cosas hay que hacerlas con miedo 
y todo como hizo Augusto Pérez y con las facultades 
del alma. “Cabeza, corazón y estómago son las tres 
facultades del alma que otros llaman inteligencia, sen-
timiento y voluntad. Se piensa con la cabeza, se siente 
con el corazón y se quiere con el estómago” Todo acto 
humano debería estar blindado por estas tres; razón 
para guiarnos por la lógica; corazón para que todo lo 
que hagamos tenga una parte de nosotros y podamos 
apropiarnos de sus características. Sentir hace que la 
vida tenga altibajos que nos dan las emociones del día 
a día.wwY, por último, algo que normalmente no nos 
recuerdan es el estómago. Nada sucede por arte de 
magia, la mayoría de los triunfos requieren sacrificios 
y esto significa que debemos tener la voluntad para 
que pasen. Hay que querer que nos pase para que 
de alguna manera podamos poner al azar contra la 
espada y la pared.

Podría extenderme más pero el hecho es que “la 
vida es la única maestra de la vida; no hay pedagogía 
que valga. Sólo se aprende a vivir viviendo, y cada 
hombre tiene que recomenzar el aprendizaje de la 
vida de nuevo…”

cuestionamiento filosófico. Lo que nosotros llamaremos 
una típica lucha entre razón y corazón, que normal-
mente se acompaña de una evolución en el personaje 
que le permite alcanzar una conciencia y una libertad 
de elección mayor.

Inicialmente, Augusto demuestra una especie de 
spleen literario, un personaje que no siente la motivación 
para seguir adelante, se siente envuelto en la rutina 
de sus días, no hay nada que lo emocione o lo logre 
entusiasmar. Hasta que, en un pensamiento divagado, 
decide inconscientemente cambiar las cosas, decide 
poner picante a su vida. Simi lar a cuando uno tiene un 

importante en Colombia, pues si bien, hay 
organizaciones trabajando o programas 
que están apuntándole a esto, si nos 
demanda una mayor responsabilidad y 
mucho más detenimiento en cómo poder 
hacer de nuestros medios un espacio 
seguro para las mujeres y un espacio de 
confianza. Otro reto al que se enfrentan 
las mujeres en el entorno digital, pero 
también en el entorno social, es todo el 
tema del empoderamiento mucho más 
enfocado en la aceptación del cuerpo 
más que en el desarrollo de capacidades 
y virtudes o potencias que uno tiene para 
explorar. Desde Colomb!anas hemos 
buscado que el diálogo no termine en 
este self-love y en el empoderamiento; 
hemos buscado consolidar realmente 
estrategias propias que les brinden a las 
mujeres mayor autonomía y una mayor 
reconciliación con lo que ha sido su his-
toria de vida y su proceso. Que no está 

mal hablar no está mal pensar diferente 
y no está mal ser diferente.

FJ: Como mujeres, ¿qué 
podemos hacer en nuestro 
día a día para apoyar y hacer 
un cambio por las mujeres 
colombianas?

dd: Desde el programa las invita-
ríamos a establecer formas de contar 
lo que nos ocurre y quisiéramos que las 
mujeres cada vez fueran más dueñas de 
sus relatos y de sus palabras. Ahorita, en 
una sociedad que nos obliga a querernos, 
que hace de nuestros cuerpos como 
unos lugares para amarnos, más no de 
nuestra historia y nuestro pensamiento. 
Es revolucionario y cada vez viene con 
más fortaleza; el tema de saber quiénes 
somos es saber qué nos ha ocurrido. Eso 

que nos ha ocurrido es valioso porque 
tiene la autenticidad de nuestras palabras 
qué es un reto. Ahí está precisamente el 
cambio de cómo hacer de los recuerdos 
algo más propio que les permi ta a las 
mujeres cada vez más ser dueñas de su 
historia y permitir a otras mujeres hablar 
para tener ahí algo lindo. No solo lindo 
sino algo importante, que las mujeres 
que se atreven y que cuentan su historia 
siempre son un camino para que otras 
mujeres lo hagan y eso es realmente lo 
importante porque servimos de inspi-
ración. Nuestra historia inspira a otras a 
que la cuenten y nuestra historia permite 
que otras mujeres se encuentren en 
nuestras palabras; un lugar desde donde 
poder iniciar un proceso de cambio y 
transformación.

Entrevista completa disponible en 
nuestro canal de Spotify.
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El uso de redes del Presidente Gustavo Petro es cuestionable

Qué tanto debería opinar un 
presidente en sus redes sociales
El presidente Gustavo Petro en los últimos meses ha propiciado muchas de sus opiniones políticas, familiares y personales. La 
cuestión radica en qué tan públicas o informales deben ser sus opiniones y el efecto que tienen.

Por: Gabrielle Maichel

E l presidente de la República, Gus-
tavo Petro, es reconocido por su 
conveniente uso de la red social 
X (Twitter) como mecanismo o 
herramienta de comunicación 

para informar al país y sus seguidores 
sobre temas personales, familiares y de 
ámbito nacional e internacional. Actual-
mente, reconocemos que puede darse 
una ausencia física del mandatario frente 
a sus funciones, pero por sus redes se 
denota su actividad.

Si bien las redes sociales son una 
herramienta integral en la vida moderna 
de las personas, nadie desconoce que 
los líderes políticos, en todo el mundo, 
puedan usarlas como un mecanismo de 
comunicación. Es importante destacar 
que la redes brindan una apertura y 
alcance mayor mucho más amplio de lo 
que antes se había conocido. Antes los 
presidentes tenían escasos medios como 
la prensa o la televisión, ante esto, ahora 
transmiten ideas, discursos y mensajes 
para millones de espectadores, sin la 
necesidad de intermediarios. Sin embar-
go, las declaraciones y visiones que se 
generan por medios de las publicaciones 
pueden señalarse como impulsivas o con-
troversiales. El simple hecho de aplastar 
“enviar” genera una respuesta inmediata 
de la opinión pública y los medios de 
comunicación, que en la mayoría de los 
casos generan polémica.

En los últimos días el mundo se está 
afrontando a la situación que se atraviesa 
en el medio oriente entre Israel, Palestina 
y el grupo terrorista extremista de Ha-
más. Ante lo cual, el mandatario expresó 
este domingo, 15 de octubre, su opinión 
acerca de los ataques propagados en 
Israel. Aquel tweet abarcó varios errores 
gramaticales y contenían un bajo grado 
de claridad. Entre todo, sus opiniones 

en redes no solo causaron controversia 
frente a todos los ciudadanos, pero el 
Ministro de Asuntos Exteriores de Israel, 
Lior Haiat, estableció que aquellos que 
no condenan los ataques de Hamás dan 
apoyo al grupo islamista-palestino. El 
comentario del Ministro giró en torno 
a las declaraciones del mandatario y 
afirmó que en tal caso se suspenderían 
las relaciones con ese país, siempre y 
cuando, no sean recíprocos los principios 
y derechos internacionales.

vemos en Palestina lo sufriremos en el 
mundo entero todos los pueblos del sur”. 
Consecuentemente, la publicación derivó 
en que el gobierno de Israel suspendiera 
algunas exportaciones a Colombia. Adi-
cionalmente, los comentarios se llenaron 
de disculpas ante la comunidad interna-
cional y otros mencionaban el desapego 
o desacuerdo con el presidente.

Adicionalmente, no podemos igno-
rar otro de los riesgos más grandes y 
elementales que involucran la difusión 
de información falsa o desinformación. 
Los presidentes pueden utilizar las re-
des sociales para promover narrativas 
que no se ajusten a la verdad, lo que 
puede socavar la confianza en las ins-
tituciones y la democracia en general. 
La rápida propagación de información 
errónea en las redes sociales plantea 
desafíos significativos en la era de la pos- 
verdad.

Finalmente, no podemos ignorar el 
impacto de que un presidente exprese 
sus ideales políticos o personales en 
redes sociales es complejo y variado. 
Por un lado, las redes sociales ofrecen 
una plataforma poderosa para la co-
municación directa con la población y la 
posibilidad de escuchar y conectarse con 
los ciudadanos de una manera más per- 
sonal.

Sin embargo, también plantea desa-
fíos en términos de polarización política, 
difusión de desinformación y el riesgo de 
que las declaraciones impulsivas pue-
dan tener consecuencias significativas. 
Añadiendo las recientes consecuencias 
que están afectando las relaciones di-
plomáticas exteriores. Los presidentes 
deben ser conscientes de la influencia que 
tienen en las redes sociales y utilizar esta 
herramienta con responsabilidad para 
promover el diálogo político constructivo 
y fortalecer la democracia.

¡Escanea el código 
    y suscríbete!

Descubre la revolución
del comercio exterior con 
el poder del 
con Inteligencia Artificial

asistente virtual

Otro claro ejemplo que causo un 
escándalo fue el tweet publicado donde 
se el Presidente hizo una comparación de 
lo que ocurría en el territorio palestino 
y El Holocausto. En tanto el mandatario 
publicó: “La barbarie del consumo basado 
en el muerte de los demás nos lleva a un 
ascenso del fascismo sin precedente, y 
por tanto, a la muerte de la democracia 
y la libertad. Es la baebarie, ó el 1933 
global, como la llamo. 1933 fuel año 
donde ascendió Hitler al poder. Lo que 

Fuente: https://www.pexels.com
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Fuerza, resiliencia, disciplina y compromiso, las mujeres juegan fútbol también

Jugar como niña
El mundial femenino de la FIFA marcó la historia del mundo y de nuestro país. Este año, la 
Copa Mundial Femenina fue la más vista desde su fundación en 1991 y la participación de las 
colombianas destacó y sorprendió al mundo entero.

Por: Sofía Pinilla Ospina

d esde el 20 de julio hasta 
el 20 de agosto se llevó a 
cabo la novena edición de 
la Copa Mundial de Fútbol 
Femenino en Australia y 

Nueva Zelanda. Esta edición fue la más 
vista en la corta historia del torneo, tuvo 
treinta y dos equipos participantes y casi 
dos millones de asistentes, convirtiéndose 
en un hito para el deporte femenino a 
nivel mundial y nacional. La visibilidad del 
deporte femenino creció notablemente 
en este torneo, y además puso en el mapa 
a las deportistas colombianas, quienes 
gracias a su excelente participación han 
sido reconocidas a nivel mundial y se les 
ha abierto un mundo de oportunidades.

En esta edición del torneo, salieron 
campeonas las jugadoras de la selección 
de España, en segundo lugar estuvo el 
equipo de Inglaterra. Las jugadoras co-
lombianas obtuvieron una participación 
destacable llegando a cuartos de final, 
donde fueron derrotadas por las inglesas. 
El seleccionado colombiano subió en el 
ranking de la FIFA del puesto veinticinco 
al puesto veintidós, convirtiéndose en la 
segunda mejor selección del continente.

Tanto en España como el Inglaterra, el 
fútbol profesional femenino está bastante 
avanzado a comparación de otros países, 
sus ligas son de las más vistas, los equi-
pos tienen buenas pagas —que igual no 
son equiparables con la de los equipos 
masculinos—, tienen reconocimiento 
mundial y realmente les dan las mejores 
condiciones posibles para el desarrollo 
que ha tenido el deporte femenino. Que 
queden entre los primeros puestos se-
lecciones con tanto apoyo y estructura, 
solo demuestra que el esfuerzo hace los 
resultados.

Colombia por otro lado, es un caso 
diferente. Sólo podemos decir que la liga 
de fútbol profesional existe; tiene apenas 
seis años de su fundación y el apoyo a las 
futbolistas es casi inexistente. La brecha es 
enorme, muy bajos salarios, casi ninguna 
publicidad y nada de reconocimiento. Y a 
pesar de todo esto, llegamos a cuartos en 
el mundial del 2023. El fútbol femenino 
en Colombia ha crecido notablemente, 
y sus jugadoras tienen mucho talento.

En el 2022, la selección femenina sub-
17 quedó subcampeona en el mundial 
de India, y es claro que el gran resultado 
que tuvieron en 2022 se vio reflejado en 
el mundial de mayores de este año. La 
calidad del juego no es comparable con 
la de las jugadoras de ligas europeas o 
estadounidenses, pero la pasión, com-
promiso y entrega las destacaron sobre 
el resto de los equipos.

Las colombianas tienen una trayecto-
ria corta pero la cantera va creciendo y 
cada vez tiene mejor nivel, y solo con el 
mundial de este año, se les dio visibilidad 
a las jugadoras a nivel mundial. Apare-
cieron en noticias, fueron celebradas 
durante el mundial y después, siendo 
lo mejor de todo, han sido buscadas 
por equipos de excelente nivel en otros 
países. Por ejemplo, Linda Caicedo, que 
no solo tuvo el mejor gol del mundial, 
fue convocada y firmó contrato con el 
Real Madrid; lo que no solo es una gran 
oportunidad para ella, sino que también 
la lleva a entrenar y jugar en donde más 
reconocen el esfuerzo y la calidad del 
fútbol femenino. No solo ella, también 
está Ana María Guzmán, que firmó con el 
Bayern Múnich por su gran participación 
en el mundial, igual que Catalina Pérez, 
la arquera que firmó con el Werder Bre-
men de Alemania. Junto a las jugadoras 
de Europa, podemos esperar que sigan 
brillando y aprendiendo mucho, dejan-
do el nombre de Colombia en lo alto, y 
abriendo puertas a las nuevas genera-
ciones que vienen.

De igual forma, a pesar de que a nivel 
mundial tienen alto reconocimiento en el 
fútbol femenino, la mayoría de las juga-
doras de la selección siguen en equipos 
nacionales. Y esto se debe a que a pesar 
del talento de sus jugadoras, no llegan al 

nivel que tienen las jugadoras en Europa 
o Estados Unidos.

Lo más difícil realmente es la clara 
diferencia que hay entre el fútbol feme-
nino y el masculino en el país. Claro no 
podemos ignorar que hay un tema de 
tradición y longevidad de la liga mascu-
lina que está presente, pero eso no quita 
que no se le haya dado el espacio que se 
merece al fútbol femenino. Tan clara es la 
situación que solamente hay que analizar 
para la emoción por las clasificatorias del 
mundial masculino.

La afición al fútbol en Colombia es 
impresionante, todos son hinchas de 
algún equipo y lo defienden a muerte. 
Esto hace que se mantenga el fútbol 
masculino y que claramente la selección 
de hombres tenga más fuerza que la de 
mujeres. Si nos ponemos a comparar, los 
dos equipos mayores, lo más lejos que 
han llegado en mundiales, es a cuartos 
de final en ambas categorías. Podríamos 
decir que tenemos dos equipos con los 
mismos logros, pero por la cultura que 
se tiene en el país alrededor del fútbol 
masculino, la atención a los equipos 
femeninos es menor. Obviamente no 
podemos obligar a las personas a que 
empiecen a ver fútbol femenino, pero 
sí se podría incentivar, o por lo menos 
facilitar que se puedan conocer estos 
equipos.

Por otro lado, la brecha salarial, que 
va a de la mano con las audiencias del 
deporte, es demasiado marcada en 

nuestro país, y es algo estructural no 
solo en el deporte. Los expertos en el 
tema justifican que las mujeres futbolistas 
deben ganar menos porque no tienen 
el mismo alcance en medios de comu-
nicación que el fútbol masculino, y en 
parte tienen razón. Lo que está mal, es 
no darles la oportunidad de visibilizarse. 
Ya en sí, el fútbol de hombres, por su 
trayectoria, la afición y que gran cantidad 
de niños hombres juegan este deporte, 
será mayor. Al simplemente transmitir 
los partidos y hacer mayor publicidad 
sobre el fútbol de mujeres pueden 
ayudar a darle a las mujeres un salario 
más justo, aumentando sus audiencias. 
Cada vez la afición al fútbol femenil es 
mayor, pero falta apoyo de los clubes 
para que a sus ramas femeninas les den 
más importancia. Las ligas femeninas y 
los torneos tanto nacionales como los 
internacionales, tienen apenas pocos 
años desde sus fundaciones, pero paso a 
paso, los clubes van creando seccionales 
femeninas y los torneos van creciendo. 
No todo se da por pedido, el avance es 
lento pero por lo menos avanza.

En comparación, los futbolistas 
hombres ganan abismalmente más que 
las mujeres en el fútbol profesional; las 
mujeres en promedio ganan dos millones 
de pesos, mientras que los hombres sus 
cifras varían entre tres millones y doscien-
tos cincuenta millones de pesos según 
un estudio de la Universidad Nacional 
y de acuerdo con entrevistas con juga-
dores nacionales. Es clara la diferencia, 

y demuestra que no solo es un tema de 
audiencias, sino que realmente existe una 
discriminación.

Esto no solo es solo en fútbol, en la 
mayoría de los deportes es así, y aunque 
haya mucho talento en ambos géneros, 
los hombres ganan más. Es la brecha sa-
larial de género puesta en competencias 
y justificada en las audiencias, cuando 
realmente la oportunidad deportiva para 
las mujeres, especialmente por los sala-
rios, es reducida y muy difícil de sostener 
económicamente. Falta mucho por hacer, 
pero por el momento, hay que reconocer 
que existe un problema, y solo con eso 
se puede ayudar a llegar a condiciones 
de equidad, pero que sea digno y justo 
con el trabajo que realizan y los logros 
que alcancen nuestros deportistas.

De todas formas, la selección colom-
biana de fútbol femenino se lució en el 
mundial de Australia y Nueva Zelanda en 
2023, el evento cambió la perspectiva del 
deporte femenino alrededor del mundo 
y presentó al mundo un nuevo grupo de 
deportistas élite en un deporte dominado 
por hombres. Solo nos queda felicitar 
nuevamente a nuestras guerreras, que 
son unas campeonas de verdad, que a 
pesar de las adversidades están donde 
están, y esperamos que lleguen mucho 
más lejos. Que el fútbol femenino siga 
cogiendo fuerza tanto en Colombia como 
en el resto del mundo. Y por último, que 
no se nos olvide, que las niñas saben jugar 
fútbol, y jugando como niñas llegaron a 
cuartos de final. 

Cada vez la afición al fútbol femenil es mayor, pero falta apoyo de los clubes para que a sus ramas femeninas les den más importancia. 
Las ligas femeninas y los torneos tanto nacionales como los internacionales, tienen apenas pocos años desde sus fundaciones, pero paso 
a paso, los clubes van creando seccionales femeninas y los torneos van creciendo.

Fuente: https://www.pexels.com
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¿deben las empresas responder penalmente?

Apuntes sobre la responsabilidad 
penal de las personas jurídicas
En Colombia no existe la Responsabilidad Penal de las Personas Jurídicas, sin embargo, el punto de discusión es álgido, pues 
el efecto repu tacional de la misma sienta el punto base para repensarse si es necesario o no.

Por: David Alejandro Cáceres Guerrero

L a libertad de empresa, a partir 
de la Constitución Política de 
1991, se erige como la base de 
nuestro modelo económi co, el 
cual, si bien es flexible, tiene 

como centro la promoción y respeto 
generalizado a la empresa dentro del 
marco de la libertad de mercado, con-
sagrada en el artícu lo 333 y siguientes 
de la Constitución.

El desarrollo legislativo y eminente-
mente social en materia de libertad de 
empresa, durante los ya más de 30 años 
de vigencia de la Constitución, ha tenido 
sus más y su menos. Por un lado, desde el 
punto de vista legal, es prudente afirmar 
que la tarea del Congreso de la República 
ha sido relativamente eficiente a la hora 
de proponer facilidades para crear em-
presa en Colombia. Por otro, desde una 
perspectiva social, los debates sobre el 
papel de la empresa y sus líderes (empre-
sarios) sigue siendo bastante acalorado.

Así las cosas, tenemos que la empresa 
es un eje axial del Estado y su mandato 
de optimización está en desarrollo. Ahora 
bien, trayendo a colación esas reticencias 
que existen frente al privado en Colombia, 
es pertinente atinar que una de las causas 
se encuentra en dinámicas al margen de 
lo legal y una forma de responder que 
es, cuanto menos, confusa. De ninguna 
de las maneras se busca en el presente 
escrito afirmar que hay una relación de 
causalidad entre crear empresa y un 
actuar ilegal, el objetivo real es realizar 
un esbozo entre las conductas de las 
personas jurídicas y su responsabilidad 
derivada.

Esta universalidad de ideas tiene 
fuente en que el pasado 2 de octubre 
tuve la oportunidad de asistir al Primer 
Congreso Colombiano de Derecho Penal 
Económi co organizado por la Facultad 
de Derecho de la Pontificia Universidad 
Javeriana. En el pasar de las discusiones, 
la que más resonó en mi mente fue la 
del presente artícu lo, ¿qué pasa con la 

responsabilidad penal de las personas 
jurídicas? La conclusion del panel fue tan 
clara como contundente: no hay claridad 
respecto del particu lar.

El derecho penal es la última ratio a 
través de la cual el Estado materializa 
su facultad de castigar y penar las con-
ductas típicas, antijurídicas y culpables. 
Ese componente de “fase final o última 
herramienta” haya su fundamento en que 
la pena por excelencia es la privativa de 
libertad, conocida en el argot popu lar 
como la cárcel, y su naturaleza es la de 
limi tar casi que el más fundamental de 
los derechos. En ese entendido, es inevi-
table que surja la pregunta del millón, 
¿cómo meter a una empresa a la cárcel? 
La misma definición de persona jurídica 
lo hace imposible, no deja de ser una 
ficción legal.

El debate entonces se lleva a otro 
campo, ¿debe ser la pena privativa de 
la libertad la única forma de castigar del 
derecho penal?, panorama que tambien 
es muy oscuro y tiene muchas aristas. De 
un lado, se argumenta que para sancionar 

una empresa que se dedicaba a vender 
servicios de viajes y turismo en general 
es declarada penalmente responsable por 
delitos sexuales, pues se demostró que 
era tolerante con la explotación sexual a 
menores. De esta suerte, que una primera 
conclusión puede decirse que parte de 
la base de que no es una idea ajena a 
distintos ordenamientos jurídicos en el 
mundo. Así mismo, hay quienes afirman 
que la vía debe ser fortalecer los proce-
dimientos administrativos sancionatorios, 
con el fin de que estas sanciones sean las 
que castiguen a las personas jurídicas, y 
el penal no se inmiscuya en el tema. El 
punto sobre este particu lar radica en las 
penas que muchas veces son simbólicas, y 
es que el efecto y agravación repu taciónal 
de una sanción penal no es la misma que 
la de una sanción administrativa.

En otro panorama, no puede dejar 
de hablarse de la nueva forma de or-
ganización en estos términos que es el 
“compliance”, el cual es, a grosso modo, 
una manera de encaminar el cumplimien-
to legal; normativo; ético; legal e incluso 
moral, en el cual las personas jurídicas 
enmarcan sus conductas en una nueva 
dinámica de revisarse y reevaluarse. El 
tema con el compliance es que puede 
llegar a tener problemas estructurales 
en un ordenamiento como el colom-
biano, ya que no deja de ser una figura 
extranjera en sociedades con dinámicas 
muy diferentes.

A manera de conclusion, tal como se 
mencionó en el ácapite introductorio, 
el panorama no es claro para nada. Lo 
único concreto es que jurídicamente, 
en el sistema colombiano no existe la 
responsabilidad penal de las personas 
jurídicas. Si debiera haberla, es un debate 
que, desde mi punto de vista, puede ir 
incluso más allá del derecho y la práctica 
juridica y referirse a esa connotación 
dinámica de la ciencia juridica. Eso sí, no 
me cabe duda de que, si existiera, habría 
que repensar en gran parte la estructura 
de la dogmática penal.

Un momento de impacto y de mucho cambio

un 9 de abril…
Hay fechas de la historia que nos marcan a todos y de las que oímos por 
generaciones, hoy te cuento la historia del 9 de abril de mi familia.

Por: Valentina Ortega Prieto

S iempre me ha gustado hablar con mi abuela, 
sin importar cuantas veces llegue a contarme 
la misma historia es como si en cada oportu-
nidad ella la contara desde un punto de vista 
diferente y, de un momento a otro, si prestas 

la suficiente atención, te empieza a contar una historia 
que nunca habías oído. Es algo muy interesante, ya que 
se siente como si estuviera encontrando las piezas de 
un inmenso rompecabezas en el que no sé qué figura 
terminará formando.

Justo por eso es por lo que creo que decidí hacer 
este trabajo sobre mi abuela, me daba esa oportunidad 
de sentarme a tomar un café con ella y oír una vez más 
todas esas historias de antes de mi existencia, metidas en 
ese mundo desconocido para mí. Algo que, sinceramen-
te, me ayudó a pensar en algo a parte de la pandemia 
(al menos por un rato), lo cual, en estos tiempos tan 
inciertos, es siempre bienvenido. Empezamos hablando 
sobre sus padres, un hombre y una mujer que venían 
de pequeños pueblos. Juan María Arbeláez de Marinilla, 
Antioquia y Elena Jiménez (después Elena Jiménez de 
Arbeláez) de Aguadas, Caldas. Eran dos foráneos que 
llegaron a Ibagué por motivos muy diferentes. Uno 
buscando oportunidades laborales después de haberse 
graduado de abogado en Bogotá y la otra en busca de 
parientes cercanos después de la muerte de su madre. 
Estos se conocieron y decidieron empezar una vida y 
una familia juntos, la cual dio fruto a 6 hijos; 2 hijas (una 
que era la mayor y otra la menor, mi abuela) y 4 hijos 

varones. Nuestra historia se enfocará entonces en la 
última hija de esta pareja, Consuelo Arbeláez Jimenez 
(Después Consuelo Arbeláez de Prieto).

La que algún día se convertiría en mi abuela, nació 
un 10 abril de 1936. Como era la más pequeña de su 
casa, cuenta cómo era la consentida y a la que su papá 
siempre le prestaba atención y hasta la recompensaba 
con una moneda de 5 centavos cada vez que adivinaba 
una canción en la radio. A su vez, ella se describe a sí 
misma como una niña muy alegre y privilegiada que 
contó con una familia que siempre estuvo allí para ella, 
pero también con un papá que la dejó muy pronto.

Juan María Arbeláez, como lo describe mi abuela, era 
un abogado conservador que se la pasaba defendiendo 
casos por todo el Tolima; viajando en tren de un pueblo 
a otro y con un alto interés por la información y las 
noticias. Este decide fundar en 1937 el primer periódico 
conservador de la ciudad, “El Derecho”. Periódico que 
no estaba llamado a tener durante mucho tiempo y que 

al final le causaría una de las más grandes tragedias de 
su vida. Desafortunadamente, Juan Maria era también 
una persona con algunos problemas de salud, sufría 
tanto del corazón como de los riñones y murió cuando 
mi abuela tenía apenas 13 años, el 29 de Julio de 1949.

La historia de su muerte, mi abuela siempre la em-
pieza un año antes, el día previo a su cumpleaños, el 9 
de abril de 1948. Día en que ocurrieron los eventos del 
Bogotazo en el que mataron al político Liberal Jorge 
Eliecer Gaitán en la carrera 7tima en Santa Fe de Bogo-
tá. Un evento que causó, al instante, un gran alboroto 
en aquella ciudad, pero, también, en todo el país. Al 
mismo tiempo, en Ibagué apenas se supo la noticia, ese 
mismo 9 de abril, se formó una gran turba de liberales 
liderada por Felipe Salazar Santos. Sus miembros, sin 
saber claramente cómo potenciar sus sentimientos de 
rabia e ira se dirigieron a la oficina de mi bisabuelo, 

y reprochar la responsabilidad derivada 
de un actuar (o no actuar) ilícito, existen 
formas de hacerlo más allá de lo que le 
compete al derecho penal, poniendo 
de ejemplo por excelencia al derecho 
administrativo y sus sanciones.

Los argumentos son variados, pues si 
el derecho penal es realmente la última 
ratio, debería solo utilizarse para aplicar 
la pena más fuerte. De otro lado, hay 
quienes arguyen que la pena más fuerte 
si bien para una persona natural es la 
privación de su libertad, para las personas 
jurídicas puede ser la cancelación de su 
personería. Incluso, existe una tesis que 
encuentra una suerte de punto medio 
entre ambos, pues habla de la responsa-
bilidad penal compartida entre la ficción 
legal y quienes físicamente la integran.

En este redondeo de ideas, me parece 
pertinente traer a colación el ejemplo 
mencionado por el Dr. Francisco Bernate 
en el Congreso. Hizo referencia a uno de 
los primeros casos en el que una empresa 
fue condenada penalmente. El particu-
lar se remonta a 1994 en Francia, donde 

continua pág. 8
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Sobre la última decisión del Fiscal de la CPI

Los crímenes cibernéticos y la cPI
Los conflictos modernos se valen del internet y las nuevas tecnologías para sus ataques, es deber de la justicia adaptarse a los 
nuevos cambios para garantizar los derechos que dice proteger.

Por: Nicolás Montenegro

H ace unos días Karim A.A Khan, fiscal de 
La Corte Penal Internacional, escribió un 
artícu lo para ´Digital Front Lines´ titulado 
“La tecnología no excederá nuestra humani-
dad”. Esto para comunicar la nueva posición 

de su oficina de investigar crímenes cibernéticos, pues, 
como escribió, las formas en las que se cometen crímenes 
evolucionan constantemente, incluyendo actualmente 
a las redes sociales, el internet y la inteligencia artificial. 
Y es deber del derecho, y de la Corte, adaptarse a los 
nuevos panoramas del conflicto.

Esto, enfatiza Khan, no implica una incorporación 
de un nuevo delito dentro de la lista de los crímenes de 
lesa humanidad, los cuales investiga y juzga la Corte, ni 
tampoco un llamado a la renegociación del Estatuto de 
Roma, sino simplemente una nueva interpretación a este, 
basada en el reconocimiento de que las herramientas 
digitales como medio de guerra pueden amplificar el 
daño de los ataques militares. En sus propias palabras: 
La guerra cibernética no se desarrolla en abstracto, 
sino que puede afectar profunda y materialmente la 
vida de la gente.

Los ataques cibernéticos a centros de salud, por 
ejemplo, que buscan generar errores en los sistemas 
de información han generado decenas de muertos en 
conflictos recientes. Tanto así, que previo al artícu lo ya 
varios grupos habían pedido la regulación de los críme-
nes cibernéticos en el derecho penal internacional. Un 
grupo de investigadores en derechos humanos de la 
universidad de Berkley presentó un artícu lo comparan-
do los efectos de los ciber ataques con aquellos de los 
ataques de guerra tradicionales. Y la empresa Microsoft 
ya venía trabajando con la Corte en este aspecto, pre-
sentando un informe sobre el conflicto Rusia-Ucrania.

Gracias a esto, muchos periodistas e investigadores 
creen que el primer caso que se investigue sobre esto 

estará relacionado con Rusia, específicamente con el 
grupo de hackers llamado Sandworm, que vienen ha-
ciendo ataques cibernéticos en Ucrania por lo menos 
desde el 2015, concentrándose en plantas de energía, 
módems satelitales, bancos y entidades estatales, incluso 
teniendo repercusiones en otros países europeos. Este 
grupo ya cuenta con investigaciones judiciales en Ucra-
nia, quienes podrían entregar la evidencia recolectada 
a la Corte para su propia investigación.

Asimismo, otro punto del artícu lo de Khan, que 
ha llamado la atención de la comunidad internacional 
es que se refiere a la desinformación como problema 
separado. Dice Khan que la propagación intencional 
de desinformación se usa en aprovechamiento de la 
ambigüedad y de las zonas grises del derecho, inclusive 
en tiempos de paz, causando directamente la ocurrencia 
de crímenes, o al menos incrementando sus efectos.

Para esto existe un precedente: el Tribunal Inter-
nacional para Ruanda juzgó a Ferdinand Nahimana, 
fundador y comentarista de una cadena de radio-
televisión, y Hassan Ngeze, fundador y editor de un 
periódico extremista.

Ambos, concluyó el tribunal, incitaron el genocidio 
al usar expresiones de odio para referirse al grupo 
exterminado, motivar a la gente a salir a cometer crí-
menes e incluso usar sus medios para exponer lugares 
de concentración de víctimas para atacar. Por esto, se 
les reconoció responsabilidad en el genocidio, aún sin 
haber empuñado las armas. Y fueron condenados a 
pena perpetua y a 35 años de prisión, respectivamente.

Esto cobra relevancia, porque el artícu lo de Khan 
parece indicar la no limi tación del precedente a momen-
tos de conflicto. Según sus palabras, ya referenciadas, 
el uso de las telecomunicaciones para incitar crímenes 
de lesa humanidad es algo que ocurre inclusive en 
tiempos de paz, muchas veces protegido por las zonas 
de penumbra de los ordenamientos jurídicos internos 
y del derecho internacional, y por el anonimato de 
quienes producen la información. La investigación de 
la producción de información, en momentos fuera 
de conflictos bélicos es nuevo territorio para la Cor-
te y el derecho penal internacional, y parece ser a 
donde estarán encaminadas sus próximas investiga- 
ciones.

La primera decisión que se tome al respecto por el 
Fiscal será de vital importancia, y tal vez por eso aún se 
demore en llegar. Por ahora, Khan hace un llamado a la 
cooperación, no sólo entre países firmantes del estatuto 
de roma, como suele hacerse, sino también entre cor-
poraciones con los medios para seguir estos crímenes. 
El cambio planteado no es una simple actualización de 
competencias, sino que implica un cambio estructural 
en el diseño de la investigación judicial, cambio que 
requerirá de una ayuda tecnológica externa y que ya 
empezó a implementarse en la Corte. Cambio que en 
el futuro probablemente genere preguntas sobre la 
relación entre corporaciones y tribunales, pero que en 
el presente parece ser la mejor apuesta para la moder-
nización de la justicia.

Fuente: https://www.pexels.com/

Fuente: Archivo personal Valentina Ortega

conocido Conservador de la zona, y la 
destruyeron por completo. Destruyeron 
desde las máquinas de escribir hasta los 
expedientes de los casos que en ese 
momento se estaban llevando a cabo y 
que había llevado en el pasado. Cuando 
terminaron, todavía con ánimos de seguir 
generando daños, comenzaron a dirigirse 
a la casa en donde se encontraba mi 
abuela con toda su familia, incluyendo a 
Juan María. El vecino, el cual era liberal, 
les ofreció irse para su casa para que de 
esta manera la turba no los terminara ma-
tando, pero, orgulloso como lo describe 
mi abuela, su padre no quiso irse de su 
propia casa, escapar no era una opción, 
ya que no había hecho nada malo.

Afortunadamente, como un recorda-
torio de lo pequeña que era la ciudad y 
de que todos se conocían unos a otros y 
sabían quién hacía parte de cada familia, 
uno de los miembros de la turba, los de-
tuvo a una cuadra de llegar a la casa de 
los Arbeláez. Este empezó a cuestionarlos 
sobre por qué iban a destruir la casa de 
la señora Elena (Mi tatarabuela, madre de 
mi abuela), la cual le había hecho tanto 
bien a la ciudad, habiendo fundado la 
casa de San Vicente de Paul para darles 
almuerzos a los pobres, casa que había 
ayudado a más de uno de los miembros 
de la turba. De repente, conscientes de 
a donde se estaban dirigiendo, la muy 
alterada turba se fue calmando y deci-
dieron que con la oficina había sido más 
que suficiente, por lo que, la casa y todos 
sus integrantes se salvaron por poco. 
Sin embargo, los estragos de ese día se 
sentirían en los días por venir.

Al día siguiente, cumpleaños número 
12 de mi abuela, cuando su padre llegó a 
su oficina, se dio cuenta verdaderamente 
de la gravedad del daño que tenía a su 

alrededor, lo que había construido du-
rante todos sus años de profesión había 
quedado en ruina y ahora debía empezar 
de cero. Recibió de sus amigos máquinas 
de escribir y toda la ayuda posible y así, 
poco a poco, comenzó a reconstruir 
lo destruido. Desafortunadamente, los 
eventos de ese día le pegaron muy duro 
y en palabras de mi abuela “nunca fue el 
mismo” y su salud de ese momento en 
adelante solo se deterioró hasta, final-
mente, morir al año siguiente.

Cuando le pregunté a mi abuela qué 
se acordaba de esa época me mencionó 
acordarse de su papá muy triste y pos-
trado en una cama en sus últimos días, 
pidiéndole a los 4 hombres de la casa que 
la cuidaran a ella y a su mamá, ya que 
ahora ellos estarían a cargo de la casa y 
de su hermanita chiquita. De su mamá, 
se acuerda como desde la muerte de su 
esposo empezó a usar negro todos los 
días y solo mucho tiempo después, con 
el esfuerzo de todos sus hijos, empezó 
a usar gris, pero nunca más volvió a po-
nerse ropa de colores vivos, cargando 
la muerte de Juan María en el fondo de 
su corazón.

Con su muerte, el periódico “El Dere-
cho” no fue puesto a cargo de ninguno de 
sus hijos y cayó en manos de su asistente 
Floro Saavedra, el cual se lo encargó a 
su hija que, con el tiempo, se adueñó 
de él y terminó quitándole a Juan María 
el título de fundador por una discusión 
que tuvo con los Arbeláez. En últimas, el 
querido periódico desapareció con los 
años en manos de un tercero, y después 
de la muerte de su fundador nunca más 
estuvo a cargo de los Arbeláez.

Los 4 hombres fueron para mi abuela 
casi como 4 papas; la criaron, la consin-
tieron y la cuidaron hasta el día de sus 
muertes, tomándose muy en serio el 
encargo de su padre. De ellos mi abuela 
se acuerda con lujo de detalle, pero de su 
padre se acuerda por momentos o por 
“pantallazos” como dice ella.

Como todas las historias de la vida 
real, esta me deja un sabor agridulce 
en la boca. Me recuerda, por un lado, lo 
increíble que es escuchar historias del 
pasado, pero, por otro lado, me obliga 
a ponerle nombre y apellido a la historia 
del país. Haciendo que esas épocas de 
violencia de las que oía en el colegio y 

con la que no me lograba relacionar, 
se vuelvan cercanas y, por ende, reales. 
Hacer un ejercicio como este me pareció 
importante al permitirme comprender 
que esas historias están compuestas 
por seres humanos, presentes en ese 
momento determinado, que tuvieron que 
vivir eso que nos cuentan. Entonces, ya 
no son historias lejanas, sino vidas que 
merecen ser descritas de la mejor forma 
posible, para que así esas personas, sus 
nombres y su papel en la historia del país 
no sean olvidados.

En un día tan complicado como lo 
fue el 9 de abril de 1948 para mi abuela 
y su familia, se puede ver, claramente, las 
consecuencias dramáticas que pueden 
traer el odio y la pasión desenfrenada. 
Esa turba liberal, molesta con la muerte 
de su líder nunca se iba a imaginar cómo 
sus acciones afectarían en la vida de 
toda una familia, ni que comenzaría una 
época de tanta violencia y dolor para el 
país. No vieron como detrás de ese título 
de conservador no estaba el asesino de 
Gaitán, sino solo seres humanos, llenos 
de expectativas, esperanzas y deseos 
que cambiarían a partir de ese evento. 
Querían justicia, pero sólo causaron más 
violencia.

Esta es una de muchas historias que 
ocurrieron un 9 de abril que pasaría a la 
historia. Tan solo espero que el contarla 
nos ayude a entender y ver a las perso-
nas más allá de sus partidos políticos y 
de sus religiones. Espero que ahora, en 
este contexto del tratado de paz, este 
relato nos ayude a ver lo fácil que es caer 
en la ola de violencia de nuestro país, 
pero lo imperioso que es hacer todo lo 
que se encuentre en nuestro poder por 
detenerla, ya que sus estragos son más 
grandes de lo que muchas veces somos 
capaces de ver en el momento.

Viene de pág. 7
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“No te engañes, vas a ser luz cuando hagas obras de amor” Papa Francisco

co-creando un futuro 
esperanzador
El encuentro MAG+S y la Jornada Mundial de la Juventud llenaron de amor mi corazón, no 
tanto por la experiencia per se sino por las personas con las que pude compartir y de las que 
pude aprender. A ellos esta crónica.

Por: José Javier Osorio Quintero

E ntre el 21 de julio y el 7 de 
agosto de este año, tuve la 
oportunidad de vivir dos expe-
riencias profundas y formativas 
para cualquier ser humano: el 

encuentro MAG+S y la Jornada Mundial 
de la Juventud.

Previo a desarrollar y compartir un 
poco de mi experiencia en estos esce-
narios, es menester dar unas pinceladas 
introductorias a lo que son y su historia.

La Jornada Mundial de la Juventud es 
el encuentro mundial de jóvenes católicos 
con el Papa, “es una peregrinación, una 
fiesta de la juventud”. Cada dos o tres 
años, en una ciudad elegida por el Sumo 
Pontífice, se reúnen millones de jóvenes 
“para celebrar la fe y su pertenencia a la 
Iglesia”. La primera tuvo lugar en Roma en 
1986 y la más reciente en Lisboa en 2023.

“Magis” es una palabra latina que sig-
nifica: “Más, mejor y mayor”. En el argot 
ignaciano, es una invitación constante, 
un llamado a mejorar diariamente para 
“en todo amar y servir”. Es un término 
corto pero con un trasfondo enorme. 
Estas cinco letras han sido usadas para 
nombrar un sinfín de encuentros, cam-
pañas, asambleas y talleres.

Previo a la Jornada de París de 1997, un 
grupo de jóvenes de diferentes obras de 
la Compañía de Jesús realizaron una pe-
regrinación. No había algo estructurado, 
solo un deseo de “unir a los jóvenes de la 
Familia Ignaciana”. Fue hasta 2005 que, 
para la Jornada de Alemania, se tomó 
oficialmente el término “MAGIS” para este 
encuentro. Hoy por hoy, se ha sustituido 
la letra “i” por el símbolo “+”; es tanto un 
símbolo “más” por el significado latino de 
la palabra como una cruz por ser este el 
“mayor símbolo de la entrega y el amor 
de Dios por cada persona”. Entrados en 
materia, MAG+S es un encuentro mundial 
de jóvenes ignacianos que tiene lugar los 
diez días previos a la Jornada Mundial de 
la Juventud.

El lema del más reciente MAG+S 
fue: “Creando un futuro esperanzador”. 
Esta frase, no solo es profunda por la 
invitación que implica, sino por ser la 
3º Preferencia Apostólica Universal de 
la Compañía de Jesús. En la 36º Con-
grergación General, llevada a cabo en 
Roma en el 2016, se le pidió al Superior 
General P. Arturo Sosa S.J. que revisase 
las prioridades o preferencias apostó-
licas, lo cual se llevó a cabo mediante 
conversaciones espirituales entre Jesuitas 
y laicos y se le encargó a cada Provincia 
Jesuita que preparase un informe de sus 
hallazgos. En enero de 2019, con base a 
los informes presentados, los Presidentes 
de las seis Conferencias Jesuitas y el P. 
General, escribieron el documento con las 
propuestas que este último le presentó al 
Papa Francisco el 17 de enero del mismo 
año. Posterior a su discernimiento, el 
Santo Padre le dio al Superior General 
las Preferencias Apostólicas Universales 
para el período 2019-2029.

En un comunicado del P. Sosa S.J. en 
el 2017, este responde al interrogante 
de ¿qué es una Preferencia Apostólica 
Universal? Algunas luces que se pueden 
extraer de la pregunta: Son una respuesta 
de la Compañía de Jesús a una necesi-
dad de la Iglesia, un punto de referencia 
para toda la Compañía, una guía para la 
tarea de servir a la reconciliación. Estas 
Preferencias “no establecen una jerarquía 
de las necesidades de la humanidad o 
de la Iglesia sino que ponen acentos en 
la manera como la Compañía puede 
aprovechar mejor los recursos de los que 
dispone para servir a la misión reconci-
liadora de Cristo en el mundo”.

Ahora, después de esta introducción 
y de estar situados en un mismo marco 
histórico-conceptual, procederé a narrar 
un poco lo que fueron para mí estas casi 
tres semanas.

El 12 de octubre de 2022, exactamente 
un año antes de estar escribiendo este 
artícu lo, llegó a mi correo institucional 

tidad en el mundo de hoy. Fue una opor-
tunidad única y un reto inmenso de orar 
ante 2.012 personas en español e inglés. 
En la tarde, nos dirigimos caminando al 
nuevo sitio donde dormiríamos durante 
la Jornada Mundial de la Juventud: una 
bodega de trenes que, por sus caracterís-
ticas, apodamos “el búnker” o “el hangar”.

La Jornada Mundial de la Juventud 
fue un espacio propicio para la cons-
trucción de comunidad, crecimiento en 
la fe y reconocimiento de una familia de 
jóvenes católicos que trasciende cualquier 
tipo de fronteras lingüísticas, culturales, 
económicas, políticas, sociales o incluso 
ideológicas.

La primera vez que vi al Papa fue el 
4 de agosto y, sin duda, es uno de los 
momentos que con más cariño atesoraré. 
Cuando empezaron a pasar las motos de 
policía todos empezamos a gritar. Al ver 
el Mercedes Benz blanco descapotable 
me quedé mudo, tenía preparado guitar-
le: “¡Papa Francisco, ora por Colombia!” 
pero no pude emitir sonido alguno. La 
energía y lo que genera a su paso es 
indescriptible. Francisco pasó a escasos 
2 o 3 metros de mí, pude ver sus arrugas, 
sus ojos cansados y sus dientes un poco 
amarillos. Estábamos situados en una 
glorieta por la cual él tenía que pasar. 
Como no había mucha gente cuando 
llegamos, pudimos ubicarnos en un buen 
lugar y esperar pacientes a pesar de las 
inclemencias del sol. Por las pantallas 
podíamos ver que se acercaba, que su 
llegada era inminente. El sentimiento 
común era el éxtasis absoluto.

Como era una glorieta, el carro lógica-
mente tenía que terminar la circunferencia 
y, a pesar de mi inicial inmovilidad, sentí 
una llamarada de emociones que me 
obligaron a salir corriendo tras la cara-
vana esperando poder ver su rostro, su 
sonrisa; esperando poder sentir. En ese 
salir corriendo se me cayó mi gorra, mi 
escarapela, mi botella de agua, en fin, 
nada me importó porque iba por algo 

la invitación a participar de estas expe-
riencias. Ya había escuchado un poco 
de lo que se hacía, pero no tenía mayor 
conocimiento. Un poco escéptico, pero 
muy intrigado, me inscribí para asistir a la 
reunión informativa, la cual se llevó a cabo 
el 8 de noviembre. Después de conocer 
algo de lo que se hacía y entusiasmarme 
con la propuesta, me presenté al proceso 
de selección enviando una carta con mis 
motivaciones, luego me entrevistaron y 
me dijeron que había sido seleccionado 
para ser uno de los ocho estudiantes 
Javerianos que irían en nombre de la 
Universidad.

El 22 de julio, 2.012 jóvenes de todo 
el mundo llegamos al Colegio São João 
de Brito de Lisboa (Portugal), a participar 
del encuentro MAG+S. La delegación 
colombiana estaba compuesta por 58 
entusiastas de todos los rincones del 
país. Fieles a nuestra alegría, entramos al 
colegio con cánticos y bullicio. Cuando me 
bajé del bus, icé mi bandera de Colombia 
en un mástil retráctil que oportunamente 
había comprado en Amazon. Los colom-
bianos fuimos afortunados en cuanto al 
salón que nos asignaron para dormir: era 
espacioso, tenía neveras para guardar las 
botellas de agua, lavaplatos que usamos 
como lavamanos, salida directa a un patio 
donde poner a secar las toallas y una gran 
cercanía con baños y duchas.

El 23 de julio fue un día para conocer 
las calles de Lisboa y perdernos en sus 
maravillosas iglesias. En la noche tuvimos 
un concierto a cargo de “Jesuitas Acús-
tico”, liderados por el P. Cristóbal Fones 
S.J., un Jesuita chileno con una voz y un 
mensaje transformador. Posterior a una 
de las oraciones cantadas del P. Fones 
S.J., me acerqué a pedirle una foto; no 
puedo expresar lo que sentí cuando, en 
medio de la gente me recordó de algún 
encuentro en Bogotá, me abrazó y me 
dijo que le alegraba mucho verme ahí. 
Estoy seguro que no sabe mi nombre ni 
nada sobre mí, pero es justo esa cerca-
nía y esa ignacianidad que nos conecta 
lo que hace que considere su música 
como un apoyo invaluable y una forma 
de acercarme a Dios.

El 24 de julio, en grupos internacio-
nales de aproximadamente 15 personas, 
nos dirigimos a unas experiencias en 
diferentes lugares de Portugal y Espa-
ña. A mí me correspondió Valladolid y 
mi vivencia fue sobre Ecología Integral 
y Espiritualidad Ignaciana. Meses atrás, 
había recibido un correo en el que se 
me informaba que este sería mi destino 
y que allí compartiría con inmigrantes 
en torno al cuidado de la Casa Común. 
Me emocioné por la oportunidad de 
conocer acerca de la problemática de 
las personas que migran de Marruecos, 
Senegal, Argelia, Nigeria, entre muchos 
otros países africanos. Pensaba en la 
cantidad de dificultades que tuvieron que 
atravesar estas personas para llegar en 
sus balsas a este país ibérico.

El lugar que nos acogió por cinco días 
es una obra de la Compañía de Jesús en 
la que confluye la Escuela Universitaria 
de Ingeniería Agrícola de la Universidad 
Pontificia Comillas de Madrid, la emisora 
“REZANDOVOY” y la casa “Ana Leal” de 
ecología y acogida. Al llegar, me enteré 
de que había dos familias inmigrantes 
viviendo allí; una era de Venezuela y la 
otra de Colombia. Los niños migrantes 
con los que compartimos eran peruanos, 
ecuatorianos, bolivianos, venezolanos, 
asiáticos y, por supuesto, colombianos. 
La lección que aprendí ese día me pone 
los pelos de puntas de solo recordarla: Yo 
creía que iba a compartir con los africanos 
que llegan en balsas, pero caí en la cuenta 
que estos migrantes llegaron en avión 
como yo y compartimos cultura, idioma, 
nacionalidad y hasta sueños.

Después de cinco días de compartir 
con niños y trabajar en huertos orgánicos, 
volvimos a Lisboa. Los días siguientes 
fueron de fortalecer lazos con la Familia 
Ignaciana, orar y disponer cuerpo y alma 
para la Jornada Mundial de la Juventud.

El 31 de julio, último día del MAG+S, 
tuve la oportunidad de dirigir la oración 
de la mañana junto a Yamid Castiblanco 
S.J., sobre San Ignacio de Loyola (era su 
día), los Jesuitas mártires de diferentes 
partes del mundo y el llamado a la san- continua pág. 10

Fuente: Archivo personal José Javier Osorio
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“Uno tiene que soñarse a sí mismo, cumpliendo las cosas que quiere y, 
sobre todo, anteponiendo su felicidad”

El Derecho se encuentra 
en las razones
Foro Javeriano tuvo el privilegio de conocer un poco sobre la vida de Manuel 
Amaya, profesor de Derecho Económi co. Departimos sobre la experiencia de 
ser foráneos y la carga que puede conllevar, los desafíos al momento de tomar 
decisiones trascendentales, las visiones sobre estudiar derecho, entre otros temas.

Por: Milton Cami lo Chávez Mendoza

M anuel Alejandro Amaya Herrera es quizás 
uno de los profesores más célebres de 
la asignatura de Derecho Económi co, 
reconocido por sus estudiantes, no solo 
por su estilo impetuoso al momento de 

impartir su clase sino también por caracterizarse como 
una persona trabajadora, práctica, disciplinada y por 
sobre todo humanista.

Pese a que es oriundo de San José de Cúcu ta, Nor-
te de Santander, en principio solo vivió los primeros 
cuatro meses de su vida en dicho lugar, puesto que, 
por motivos familiares tuvo que desplazarse a distintos 
lugares de Colombia. “En Armenia viví diez años y por 
motivos laborales de mi mamá nos fuimos a vivir a Cali 
un año, después nos fuimos a vivir a Bogotá un año, y 
después de ese año me fui a vivir a Cúcu ta donde viví 
un año y posteriormente me regresé a Bogotá, ciudad 
donde me gradué del colegio de bachiller y empecé 
la universidad”.

La línea de formación de Manuel estuvo marcada por 
la influencia de los Hermanos Maristas de la Enseñanza, 
congregación religiosa que lo acogió en las distintas 
ciudades que vivió. Recuerda con afecto como uno de 
los hermanos de la congregación lo aconsejó en su 
momento frente a las decisiones que tomamos en la 
vida “recuerdo que en su momento en una conversa-
ción casual le pedí un consejo y me dijo algo así sobre 
¿cómo se ve usted con la decisión que toma en cinco 
años, en diez o en veinte años? Si hay algún punto en 
el que deje de imaginar, es posible que por ahí no sea 
el camino; si es fácil proyectarse en esas situaciones, 
tal vez sea por ahí”.

Entiende de primera mano lo que se siente ser un 
foráneo, pues desde muy niño relata cómo se sintió en 
situaciones particu lares, como el describir su comida 
favorita o algunas tradiciones propias de su tierra cu-
cuteña, las cuales, eran extrañas para las personas con 
las que convivía “siempre fue una experiencia particu-
lar, cuando uno es niño lo ven por el acento, por las 
preferencias o muchas veces hablando de su comida 
favorita uno menciona un plato como el mute o alguno 
de eso platos típicos de las regiones, que ninguna otra 
persona que está en una ciudad distinta conoce. Ese 
tipo de interacciones son raras y más cuando se es niño. 
Al momento de crecer se convierten en otro tiempo de 
interacciones. Que lo apoden del lugar de donde viene 
o ese tipo de cosas”. Pese a eso, menciona que jamás se 
sintió segregado por ser cucuteño, pero entiende que 
es la historia que pueden vivir muchas personas en sus 
interacciones diarias en las áreas educativas.

Su deseo humanista y la preocupación por las ciencias 
sociales estuvieron impulsados por las interacciones so-
ciales que había tenido desde antes “es bastante impor-
tante que yo haya tenido varios pasos y tenga que pasar 
por varias ciudades. Ser de otro lado también es algo 
que lo fundamentó, sobre todo por ver las relaciones 
y las realidades sociales que se viven en cada ciudad. 
Creo que mucha gente que llega a estudiar derecho 
en una ciudad capital o en nuestro caso a Bogotá tiene 
una carga motivacional extra. Uno sabe que el derecho 
en las zonas de afuera no es siempre bien recibido y 
se invisibiliza la vulneración a los Derechos Humanos, 
que haya gente infringiendo normas; o donde se visi-
biliza más la inasistencia del Estado. Eso es algo que 
uno tiene en mente y es tal vez una motivación extra 
saber que uno viene de zonas donde posiblemente el 
derecho no actúa en debida forma o como debiera ser”. 
Lo anterior, ayudó a materializar desde el colegio aquel 
deseo vehemente de servir y defender los derechos de 
aquellos cuyas voces fueron silenciadas.

Finalizando el colegio se encontró con la disyunti-
va de lo que quería estudiar y en dónde. Pesé a que 

le gustaba el derecho también le llamaba la atención 
estudiar gastronomía. “Me fascina cocinar y de hecho lo 
hago a las personas que más quiero, no obstante, tenía 
claro que uno tiene que saber cuáles son sus gustos y 
sus potenciales talentos. En ese momento no me veía 
en un futuro cocinando en un restaurante o siendo el 
chef de un lugar, no evocaba algo que me terminara 
de apasionar como mi proyecto de vida”. Adicional a lo 
anterior, relata que “la edad es un factor determinante 
al momento de tomar este tipo de decisiones. Yo decidí 
estudiar derecho a los 18 años, pero también depende 
de qué tan maduro y qué tan abierto se tenga los ojos 
a las distintas realidades sociales. Desde antes, por 
distintos motivos había tenido la posibilidad de viajar 
a distintos lugares por fuera del país, esto me permitió 
adquirir un tipo de independencia, y no me refiero ne-
cesariamente a la económica sino a la independencia 
emocional que es determinante para poder tomar sus 
propias decisiones. En ese punto creo que es el adecuado 
para poder pensar donde estudiar, elegir o querer un 
camino a lo largo de su vida”.

Menciona, además, que “la decisión de estudiar una 
carrera muchas veces está mediada por los intereses de 
los papás, las decisiones familiares, o las influencias de 
alguien más. Nunca se cuestionan si es un real querer 
estudiar derecho o no. Nunca se cuestionan si era algo 
que los iba a hacer sentir felices, si era algo que los iba 
a hacer sentirse realizados. Si ese era el camino que 
realmente querían elegir. Eso en ocasiones termina 
siendo mucho más conflictivo”. La elección de escoger 
una universidad fue una decisión difícil para él, puesto 
que debía encontrar una universidad que se alineara 

con sus intereses. La Universidad Javeriana terminó 
capturando su atención debido a la particu lar línea de 
derecho económi co que vio que ninguna otra universi-
dad tenía. Además, le llamó la atención en especial una 
materia que le interesaba bastante y en su momento 
era de énfasis: derecho ambiental.

En su paso por la carrera de Derecho nos cuenta que 
hubo momentos en los cuales quiso desistir de estudiar 
la carrera “las personas que estudiamos derecho en 
algún momento de la carrera tienen esa carga en la 
espalda de decir no quiero más esto, porque algunas 
veces el derecho puede ser agotador, porque requiere 
de un estudio constante en donde nos es muy difícil 
sabernos todas las leyes completas, el derecho puede 
ser muy abarcativo. Sin embargo, en el momento en 
que quise dejar de estudiar Derecho para el momento 
en el que estaba estudiando, 2015 o 2016 el país estaba 
pasando por momentos de transformación y grandes 
cambios. Frente a esa incertidumbre decidí quedarme. 
Recuerdo, además, que en ese momento estaba pasando 
por situaciones complejas de índole personal y tuve 
la oportunidad de hacer una asesoría interna en una 
fundación que recibía niños venezolanos en condición 
de migración. Esta experiencia me permitió empezar a 
gestar ese tipo de proyectos sociales. Ahí me di cuenta 
de que el derecho podía servir para cosas que yo quería, 
hacer voluntariados, trabajar con fundaciones con causas 
sociales específicas que necesitaban algún apoyo que, 
en mi caso, eran términos administrativos. Ese camino 
me llevó a reencontrarme con mi gusto por el derecho, 
el trabajar con los niños me ayudó a reavivar la llama 
del amor por el derecho”.

Frente a esos momentos de crisis por los que po-
demos pasar, nos invita a trabajar por nuestra propia 
felicidad “desde niño me preocupé por mi felicidad 
y ha sido de algún modo la brújula que demarca mi 
camino. Uno no debe ver la carrera como un fin sino 
como un medio. Si uno tiene como fin ser un abogado 
es posible que le cueste más los fracasos o le cuesten 
mucho más los errores. La finalidad es llegar a ser felices, 
que es lo más relevante. En mi caso particu lar, creo que 
lo estoy logrando, sobre todo, porque soy feliz en lo 
que hago: ejercer una labor muy noble y retribuible a 
la sociedad como es el caso de la enseñanza, trabajar 
en los temas que trabajo. Todo eso es un conjunto de 
cosas, un conjunto de acciones que están ligadas al 
derecho que lo toman como un medio no como una 
finalidad en sí. El derecho muchas veces se encuentra 
en las razones… sí da el camino, da la forma”.

Como un mensaje final “siempre he creído que el 
derecho puede llegar a hacer felices a las personas, en 
todo momento y en toda ocasión. A través del derecho 
siempre podremos materializar todo aquello a lo que 
aspiramos y nos hace felices”.

mayor: El reconocimiento de un amor 
profundo con la fragilidad e ingenuidad 
de un niño que quiere amar y servir a 
todos y en todo, la materialización de la 
convicción de trabajar por la construc-
ción de un mundo mejor y la certeza 
de poder conseguirlo de la mano de 
una comunidad de soñadores y opti- 
mistas.

Creo que no hace falta hacer mención 
el llanto tan descomunal que tuve tras 
ese momento. Me contaron que la misa 
estuvo muy bella pues yo, tras un sinfín 
de sentimientos y emociones, opté por 
la mejor alternativa que puede haber 
tras derramar lágrimas de felicidad: 
dormir con una sonrisa de oreja a oreja. 
Un amigo Jesuita, Nilson Castro S.J., en 

una conversación posterior me hizo una 
analogía que quedó resonando: “El que 
te impulsa a correr es tu niño interior”.

Miles de experiencias, momentos e 
historias quedan, pero tendrán que ser 
para otra ocasión: orar en decenas de 
iglesias de Lisboa, compartir unas cerve-
zas con los pies en el rio Tajo, intercambiar 
manillas, etc.

Es pretencioso creer que en estos 
espacios uno va a “encontrar a Dios”. 
Considero que esa búsqueda debe ser 
permanente en la vida del ser humano. Lo 
que sí puedo afirmar es que estos esce-
narios permiten sintonizar esa búsqueda 
y nuestra fe para vivir en comunidad.

Los amigos y amigas, en especial la 
comunidad de Javerianos que construi-
mos es, sin duda, lo más bonito que me 
quedó, pues me permitieron y permiten 

vivir mi fe y amor a Dios en un espacio 
comunitario.

♦
El lema de la Jornada Mundial de la 

Juventud era una cita bíblica: “María se 
levantó y partió sin demora” (Lucas 1, 39). 
El lema de MAG+S sufrió una adaptación 
a: “Co-creando un futuro esperanzador”. 
La invitación que nos queda es a enfocar 
nuestra vida, nuestro modo de proceder, 
sin demora, a la construcción de un país 
y una sociedad más tolerantes, más jus-
ta, más compasiva, a construir un lugar 
donde quepamos todos y haya un futuro 
esperanzador.

♦
No me queda sino agradecerle al 

Centro Pastoral San Francisco Javier y a 
la Pontificia Universidad Javeriana por la 
oportunidad de vivir esta experiencia. 

Darnos el tiempo de compartir la vida 
con otros de esta manera y cuestionarnos 
sobre nuestro rol en la sociedad es parte 
de lo que nos distingue como Javerianos.

♦
Si llegaron hasta este punto y el tema 

fue de su agrado, los invito a profundizar 
en las páginas web de las cuales tomé, 
copié y adapté algunos de los datos: 

https://www.lisboa2023.org/es, 
https://www.magis2023.org/es y 
https://www.jesuits.global/es/.
Los Jesuitas de España hicieron un 

video que condensa testimonios sobre las 
experiencia, invitados también a verlo y 
conocer un poco más de lo que vivimos:

https://www.youtube.com/
watch?v=vT6w3aBS2tM.

Viene de pág. 9

Fuente: Archivo personal Manuel Amaya

https://www.lisboa2023.org/es
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https://www.jesuits.global/es/
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FORO JAVERIANO - IV TRIMESTRE 2023CIENCIAS JURÍDICAS 11consTrucTIvAs

¿Y cuando termine la universidad?

confesiones de una estudiante 
a punto de graduarse
Cuando estas a punto te graduarte estas en un momento de cambios en tu vida, pero eso no 
significa que te encuentres lista para ese cambio que se viene.

Por: Valentina Ortega Prieto

H oy hace 5 años estaba recién 
graduada del colegio y me 
preguntaba qué iba a hacer 
con el resto de mi vida. En la 
actualidad estoy terminando 

mi penúltimo semestre de derecho en la 
javeriana y nuevamente me estoy hacien-
do la misma pregunta que me hacía en 
ese entonces, solo que desde un lugar 
y una edad distinta. En su momento, ya 
había decidido estudiar la carrera que 
ahora estoy terminando, pero aún no 
había escogido ni la universidad ni había 
decidido si efectivamente iba a estudiar 
en Colombia. Mi vida era una serie de 
preguntas que se iban a ir resolviendo 
a lo largo de ese año de mi vida, pero 
esos interrogantes no me dejaban estar 
tranquila. Ahora, me siento devuelta en 
ese momento del tiempo preguntándome 
qué sigue y con un sin fin de preguntas, 
pero sin tanto tiempo para resolverlas.

En su momento me encontraba en 
un año sabático y tenía todo el tiempo 
del mundo para pensar, pero ahora me 
encuentro en la mi tad del semestre sin 
tanto tiempo para resolver todas mis 
dudas y decidir cuál es mi siguiente paso 
a seguir. Sin embargo, en medio de este 
caos, aún sigo teniendo el deber de ele-
gir cuál será el siguiente paso a seguir y 
comenzar a actuar.

Esta decisión que parece tan defini-
tiva no solo me atormenta cuando me 
encuentro pensativa, sino que es el tema 
principal de todas las preguntas que 
hacen mis familiares y conocidos cuan-
do intentan entablar una conversación. 
Preguntas como qué rama del derecho 
te gusta o a qué te vas a dedicar se han 
vuelto cada vez más comunes y han 
hecho que me comience a cuestionar no 
solo qué me gusta, pero si esa decisión 
tiene que ser tan definitiva como parece 

que se encuentra cercano a graduarse 
que no tiene las cosas tan claras ni las 
respuestas a todas las preguntas que le 
hacen y, por tanto, se encuentra lleno de 
dudas. Es justamente a esos estudiantes 
a los que les estoy escribiendo diciéndo-
les que no están solos y que las dudas 
también son válidas. Si, ya estamos más 
grandes y pronto estaremos entrando 
al mundo de los adultos, pero eso no 
significa que debemos tener todas las 
respuestas, solo significa que tenemos 
que ir abriéndonos a hacernos las pre-
guntas correctas. Aún tenemos tiempo, 
aunque no lo parezca, aún podemos 
enamorarnos de una nueva área del 
derecho que nunca pensamos que nos 
iba a llamar la atención y aún pode-
mos pelearnos con una materia con 
la que juramos que íbamos a pasar 
el resto de nuestra vida.

Todas esas respuestas que estamos 
buscando van a llegar, es más, muchas 
ya se encuentran en camino, solo te-
nemos que ser pacientes y dejar que la 
vida no vaya guiando. Cuando menos 
nos demos cuenta, de un momento 
a otro, nos encontraremos inmersos 
en el mundo laboral y tal vez para ese 
momento ya tendremos más respuestas 
que preguntas.

Aprender mecanografía nos puede evitar problemas de salud a futuro 
y a optimizar el uso del compu tador.

Escribiendo en el teclado
Con el uso de compu tador ha venido gran cantidad de responsabilidad para  
el uso adecuado de las nuevas tecnologías, pero algo a lo que no se le ha dado  
la importancia es el uso saludable. La mala postura que usamos la gran mayoría  
al usar el compu tar puede comprometer nuestra salud a futuro.
Por: Sofía Pinilla Ospina

E l uso de compu tadores o teclados es indispen-
sable hoy en día para llevar a cabo cualquier 
actividad. Es algo que está inmerso en nuestro 
día a día y, por eso mismo, es muy impor-
tante el uso responsable y adecuado de las 

tecnologías. Por un lado, está la protección de datos, 
el funcionamiento de los equipos, la responsabilidad 
de uso y la privacidad, que es lo que normalmente se 
tiene en cuenta a la hora de empezar o enseñar sobre 
el uso de esto, pero la discusión sobre la salud en el 
uso no es muy común.

El uso prolongado de pantallas afecta los ojos, y 
muchos hoy en día usan gafas de protección al reflejo 
de la luz porque las consecuencias en la salud visual son 
bastante rápidas en comparación a otras, por lo que, 
ya las personas que hacen uso de compu tador a diario 
han podido notar la necesidad de cuidarse, antes que 
se vuelvan problemas reales. De todas formas, todavía 
hay muchas más implicaciones para la salud que no se 
tienen en cuenta, y tal como el problema de los ojos, 
es importante atenderlo antes de que se conviertan en 
problemas reales.

La mecanografía es una técnica para escribir en 
teclados que implica el uso de los diez dedos a través 
del “Touch typing”, que busca que las personas no vean 
el teclado mientras escriben, siguiendo las marcas de 
relieve que tienen las teclas “f” y “j”, manteniendo las 
manos siempre sobre el teclado. Esta técnica ayuda a 
que las personas mejoren su velocidad al escribir y a 
que se eviten problemas de postura que se derivan de 
la escritura en teclado con pocos dedos.

Entre los años 80 y 90, los colegios y/o universidades 
daban clases de mecanografía para evitar las equivo-

frente. Con el paso de los años, y muy probablemente 
con la llegada de los compu tadores, ya no siguieron 
las clases obligatorias, y se volvió algo voluntario para 
aquellos que quisieran realizar los cursos. La mayor 
preocupación que era corregir errores al implicar volver 
a hacer documentos desde cer,o ya no era un problema 
por la facilidad de borrar lo escrito en el compu tador. 
Hoy en día, los cursos son tomados solo por aquellos 
que tienen la necesidad de mejorar la velocidad al 
teclear, pero la verdad es que las personas que usan 
compu tadores a diario deberían hacerlo también para 
prevenir deterioros de salud en el futuro.

Lo común es que las personas escriban con dos 
o pocos dedos en el compu tador, y eso genera dos 
consecuencias: La primera es que, para buscar las 
teclas, se baje la mirada al teclado haciendo que se 
doble el cuello repetidas veces, lo que pude generar 
problemas como la tortícolis o espasmos en la espalda 
y cuello. Estar buscando las letras a cada rato se vuelve 
tedioso y el movimiento constante de la cabeza no solo 
empezará a afectar el cuello, también podría afectar el 
equilibrio a largo plazo, generando mareos y nauseas. La 
segunda es la forma en la que se mantienen las manos 
al escribir; son levantadas y dobladas, parecidas a un 
gancho, probablemente tensionadas. Esta posición de 
las manos puede encalambrarlas después de sesiones 
de escrituras prolongadas. Mantener las manos así 
afecta las muñecas en especial. En unos años, si no 
se atienden a estos problemas pueden convertirse en 
enfermedades crónicas de articu lación y postura, que 
pueden hacer que la calidad de vida empeore.

Es raro que las clases obligatorias de mecanografía 
hayan desaparecido, pero eso no significa que no sea 
importante, debemos volverle a dar importancia. Para el 
mundo en que vivimos hoy es más que significativo, 
es casi esencial para mejorar nuestra calidad de vida 
que podamos seguir escribiendo en compu tador, 
sin comprometer nuestra salud futura.

En Internet hay una cantidad de cursos de meca-
nografía gratis, que ayudarán a las personas que así lo 
quieran a mejorar su habilidad de escritura en teclado 
y a prevenir problemas de salud. Varios de los cursos 
en línea vienen acompañados de secciones donde se 
recuerda también el uso adecuado de las tecnologías, 
la importancia de las pausas activas y de ejercicios de 
la vista. Hago una invitación al cuidado de nuestra 
salud y a optimizar nuestro trabajo, aprovechando 
las herramientas tecnológicas que tenemos. Es tan 
fácil como googlear: “mecanografía gratis”.

Fuente: https://www.pexels.com
/

ser en la pregunta de la gente. Aunque sé 
que estas preguntas las hacen sin buscar 
presionarme, sino para mostrar interés y 
ser amables, traen consigo la presión de 
tener que saber cómo se va a desenvolver 
el resto de tu vida laboral, cuando a duras 
penas sabes cuales fueron las clases que 
no te gustaron durante la carrera.

No me malinterpreten, seguramente 
existe gente que empieza a estudiar e 
instantáneamente se enamora de una 
materia en primer, segundo o hasta en 
quinto semestre y tiene la certeza de que 
a eso se va a dedicar por el resto de su 
vida laboral. Por lo que, al llegar a este 
momento de tantos cambios, no tiene 
tantas preguntas, sino que solo está 
esperando que le den el título de grado 
para comenzar con lo que sabe que será 
el resto de su vida laboral. Pero este no 
ha sido mi caso.

Mi historia en la universidad ha sido 
más un ejercicio de decir esta materia me 
gusta, pero no me veo en esta área de 
trabajo, esta materia definitivamente no 
me gusta y estas otras 5 materias, que son 
supremamente distintas, me encantan. 
tengo la fortuna de que he disfrutado 
cada segundo de mi carrera y me he 
enamorado plenamente del derecho, 
pero no he sentido esa convicción 

instantánea por un área u otra, por lo 
que, a la hora de tomar una decisión 
veo muchas posibilidades no un solo 
camino.

Quiero pensar que no soy la única y 
que, como yo, hay más de un estudiante 

caciones en las máquinas de escribir, ya que corregir 
errores era mucho más complicado, además implicaba 
el uso de los diez dedos, una postura adecuada, donde 
las manos estaban relajadas y la cabeza mirando al 

Fuente: https://www.pexels.com
/
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Queremos una Colombia donde quepan todas las ideas y donde la discusión pacífica de los problemas 
colombianos sustituya a la violencia

—Luis carlos galán— 80 años 
de inspiración y compromiso: 
Homenaje a Luis carlos galán
El pasado 29 de septiembre se cumplieron 80 años del natalicio de Luis Carlos Galán. Abogado y economista javeriano, 
periodista y uno de los políticos más importantes de la Colombia de finales del siglo XX.

Por: Nicolás Gómez González

N ació en Bucaramanga en el 
seno de una familia nume-
rosa de fuerte inclinación 
liberal. Su padre, Don Mario 
Galán Gómez, fue uno de 

los más destacados dirigentes políticos 
en Santander, hasta que tras los acon-
tecimientos el 9 de abril de 1948 con el 
asesinato del caudillo liberal Jorge Eliecer 
Gaitán habría de tomar la decisión de 
trasladarse a Bogotá junto a su numerosa 
familia dada la persecución política que 
le siguió a los principales lideres liberales 
en la región.

De Bucaramanga  
al San Luis de Bogotá:

Con tan solo 6 años, un joven Luis 
Carlos Galán habría de llegar a Bogotá 
tras el largo trayecto en carro desde 
Bucaramanga hasta Bogotá, los intermi-
nables retenes policiales y las agrietadas 
carreteras no detuvieron a la familia Galán 
Sarmiento de instalarse en una casa del 
barrio San Luis de Bogotá. Aquel hogar 
del salón amplio y el comedor de las in-
olvidables tertulias de su padre marcarían 
una niñez de bicicleta por los barrios y 
de partidos de fútbol en los potreros 
aledaños al Campín de Bogotá.

“Algún día seré presidente de Colom-
bia” les decía a sus amigos de barrio 
a la salida del Colegio Antonio Nariño 
Hermanos Corazonistas. Destacado 
estudiante en las áreas de historia, lite-
ratura y filosofía desde muy joven había 
heredado la vena política de su padre 
frente al debate de temas nacionales, 
escuchando casi todas las noches las 
charlas que su padre daba en la propia 
sala de su casa.

Aquella feliz infancia no sería ajena 
a los acontecimientos que comenzaban 
a fraguarse ante la crisis política de la 
Colombia de los años 50. El 13 de junio 
de 1953, con tan solo 10 años, Galán 
escuchaba como las radios de la capital 
anunciaban el golpe militar del Teniente 
General Gustavo Rojas Pinilla contra el 
presidente de facto Laureano Gómez, la 
dictadura militar había tomado el poder 
en Colombia.

Los Años de la Dictadura  
y la Javeriana:

Graduado con honores en noviembre 
de 1960 del Antonio Nariño, ya era relati-
vamente conocido entre sus compañeros 
como el político del curso. Participó ac-
tivamente en las manifestaciones contra 
el gobierno del General Rojas en plena 
carrera séptima con avenida Jiménez, 
esas mismas manifestaciones lo llevaron 
detenido a una comisaría cercana donde 
pasaría la noche hasta ser reclamado por 
su padre la mañana siguiente. Años des-
pués habría de recordar entre risas de esa 
época su participación en un concurso de 
oratoria en el que se llevó el primer lugar 
por recitar al pie de la letra un discurso 
que escuchó de su padre en una de sus 
ya casuales tertulias políticas.

Con un título de bachiller en mano y 
una beca por su excelente rendimiento 

Fuente: Archivo Semana

dos veces Luis Carlos respondió “Que sí, 
doctor Esguerra, si”.

Del Ministerio de Educación  
al Senado de la República:

Convertido en el ministro más joven 
de la historia la vida política de Luis Carlos 
Galán habría de llevarlo a la embajada de 
Italia en 1971, al Concejo de Bogotá en 
1974 y finalmente al Senado de la Repúbli-
ca por el departamento de Santander en 
1978 y luego por Cundinamarca en 1986, 
participando activamente en los debates 
políticos frente al rampante fenómeno 
del narcotráfico y la violencia que ya co-
menzaba a contar sus víctimas en todos 
los rincones del territorio nacional.

La situación era dramática, y las an-
tiguas concepciones del bipartidismo 
tradicional colombiano se demostraban 
cada día más incapaces de hacerle frente 
a tales enemigos.

Llegó al punto de distanciarse del par-
tido liberal y fundar, con el apoyo de sus 
colegas y amigos el partido Nuevo Libe-
ralismo: Un movimiento liberal alternativo 
al tradicionalismo político, consciente de 
las enormes deficiencias del liberalismo 
clásico y dispuesto a asumir los nuevos 
retos para una Colombia nueva.

En pocos años el Nuevo Liberalismo 
bajo el lema del comunero patriota José 
Antonio Galán “¡Siempre adelante, ni un 
paso atrás!” habría de conseguir sus pri-
meras curules en las diversas instancias 
del poder público, dándole al ya conocido 
senador Galán la posibilidad de lanzarse 
por primera vez a las elecciones presi-
denciales de 1982 donde, a pesar de no 
haber ganado, obtuvo la abrumadora 
cifra de 745,738 votos.

Aquel que no pudo ser:

En agosto de 1989 uno de los últimos 
compromisos políticos de Luis Carlos sería 
en Soacha. Acompañado por una pe-
queña escolta y reacio a usar un chaleco 
antibalas por lo incómodo que resultaba 
usarlo debajo de la camisa, partiría a Soa-
cha en el trágico encuentro que habría 
de marcar uno de los últimos clavos en 
el ataúd de una nación acribillada por 
la violencia.

A eso de las 9 de la noche, los noti-
cieros de toda la nación habrían de inte-
rrumpir sus programaciones habituales, 
la noticia no podía ser otra: A las 8:45 pm 
el candidato liberal por el Nuevo Libera-
lismo Luis Carlos Galán Sarmiento había 
sido asesinado en la plaza de Soacha por 
miembros del Cartel de Medellín.

La historia colombiana, ya de forma 
cíclica, había cobrado una víctima más 
en su espiral de sangre, miedo y fuego. 
Sin embargo, aquel espíritu de cambio, 
de creer por una vez que Colombia era 
capaz de afrontar tales dificultades no 
habría de morir con Galán, su fuego se 
intensificó de tal forma que para 1991, 
aquellos ideales de cambio se concen-
traron en una constituyente, el producto 
material de la en su momento —y aún 
lo son hoy— las esperanzas de un mejor 
porvenir para Colombia.

académi co presentó sus exámenes de ad-
misión para estudiar derecho y economía 
en dos universidades, el Externado y la 
Javeriana, ante esto recordaría días antes 
de su asesinato en una de las últimas en-
trevistas que concedería en vida junto a 
“Pacheco”: “yo me había presentado en la 
Javeriana y el Externado, y había logrado 
pasar ambos exámenes de admisión, 
muy bien en el Externado, apenas en la 
Javeriana, porque había una pregunta 
muy complicada y era que demostrara 
la existencia del alma (…) yo llené como 
3 páginas de argumentos y me pusieron 
cero, porque lo que había que hacer era 
hacer un silogismo, y yo no me había 
educado en formación tomista”.

El resultado de aquel examen de 
admisión se convertiría en todo un reto 
para el joven liberal que asumió con gran 
responsabilidad su entrada en la vida 
universitaria en una de las instituciones 
más conservadoras en la Colombia de 
los años 60. Para 1963, junto a algunos 
de sus compañeros de clase fundaría y 
dirigiría la primera revista liberal jave-
riana, publicando la primera edición de 
VÉRTICE, REVISTA LIBERAL JAVERIANA 
en noviembre de ese mismo año.

De esos años universitarios ese mu-
chacho de cabello ensortijado y los ojos 
claros publicaría su primera columna 
en el periódico El Tiempo en agosto 
de 1965 con el apoyo del expresidente 
Eduardo Santos, quien años después lo 
nombraría su representante ante la junta 
directiva de El Tiempo. No era sorpresa 
para nadie que su vida como columnista 
daría un giro vertiginoso que marcaría su 
carrera política.

“Hay que graduarlo ya, porque va 
a ser ministro”:

Para 1970 el entonces director de la 
sección económica del periódico El Tiem-
po se encontraba cursando sus últimas 
materias para convertirse en Doctor de 

Ciencias Jurídicas y Económicas. El pro-
pio Galán comentó años después que 
un día se le presentó la oportunidad 
de hacerle una entrevista al presidente 
Misael Pastrana frente al proceso de 
cambio de gobierno del saliente Carlos 
Lleras Restrepo.

Con grabadora, libreta y lápiz en 
mano, el joven periodista se presentó en 
la Casa de Nariño para realizar la entre-
vista, quizá la más importante que haría 
en su vida de columnista. Durante casi 4 
horas habló con el presidente Pastrana 
sobre los temas más importantes del mo-
mento, la economía, las manifestaciones 
estudiantiles, el fenómeno socialista en 
América Latina, entre otros.

Una vez finalizada la entrevista el 
presidente Pastrana lo detuvo antes de 
su salida, y con tono amable le dijo “Lo 
lamento mucho Luis Carlos, pero me temo 
que no podrá publicar esa entrevista”, 
¿por qué?, le preguntó Galán. “Porque 
quiero que usted sea mi ministro de 
Educación”. Ante la respuesta, casi es-
tupefacto, el joven periodista alcanzó a 
responder: “Pero doctor Pastrana, es que 
yo ni siquiera me he graduado”.

La noticia de la nominación había 
dado un inicio apresurado a los pre-
parativos para su grado dentro de la 
facultad de derecho de la Javeriana, 
“Hay que graduarlo ya, ¡porque va a ser 
ministro!” exclamó el Padre Giraldo ante 
la noticia. Le faltaba presentar el examen 
preparatorio de procesal civil dictada por 
el doctor José María Esguerra, “Chepe”  
Esguerra le decían de cariño, quien le 
hizo solo 4 preguntas básicas al futuro 
ministro:

“¿La compraventa de un bien inmueble 
tiene que pasar por la oficina de instru-
mentos públicos?” —No, doctor— res-
pondió Luis Carlos. Esguerra le respondió: 
“disculpe, creo que se me desconectó el 
audífono. ¿Qué me dijiste?” Sin pensarlo 
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Una historia Javeriana

Excelencia Javeriana 
construida desde casa
Un poco de la historia de excelencia académica de Leidy Ortiz.

Por: José Javier Osorio Quintero

L eidy Carolina Ortiz Roncallo siempre se ha 
caracterizado por su excelencia académica. En 
su colegio obtuvo el mejor Icfes y la distinción 
por ser la mejor bachiller de su promoción. A 
la hora de decidir qué estudiar estaba entre 

derecho e ingeniería química.
Actualmente es abogada Javeriana graduada con 

la Orden al Mérito Académi co Javeriano y eximida de 
preparatorios. Cursó su Especialización en Derecho 
Administrativo en nuestra universidad, se graduó con 
honores y como la primera en su promoción. Actual-
mente está cursando y finalizando con excelentes 
calificaciones la Maestría en Derecho Administrativo 
también en la Javeriana. Aquí un poco de su historia y 
sus recomendaciones.

Considera que la Javeriana siempre ha sido su casa. 
Desde que la conoció en grado 10º en un coloquio in-
tercolegial de Filosofía se enamoró de la Universidad a 
tal punto de hacer el Pre-Icfes y adelantar sus estudios 
superiores allí.

A pesar de gustarle su carrera, el 1º semestre no 
obtuvo notas sobresalientes pero tampoco deficientes, 
era una estudiante “normal”. En 2º semestre, el Dr. 
Carlos Logreira, profesor de Constitucional General 2, 
le cambió su perspectiva del derecho y entendió por 
qué estaba estudiando esto. Pudo apropiarse de su ca-
rrera y entender realmente qué era y para qué servía el 
derecho. Esta clase le ayudó a cambiar su metodología 
de estudio y adoptó uno nuevo: estudiar de tal forma 
que ella misma pudiera preguntarse cosas sobre los 
temas y respondérselas sin ningún problema.

En su paso por la Universidad se vinculó a dos 
semilleros, uno de los cuales se llamaba “La paz de 
cristal”, el cual estaba enfocado a la justicia transicional 
y el acuerdo de paz; se vinculó también al de “Derecho 
Penitenciario”. También estuvo en un grupo estudiantil 
llamado “Derecho crítico”.

No es adecuado creer que uno puede pasar por las 
clases sin relacionar unas con otras. El plan de estu-
dios está organizado de tal forma que los estudiantes 
puedan ir usando lo que aprenden en una para todas 
y así sucesivamente. Los conocimientos no se pueden 
desechar luego de presentar el parcial.

A nivel de pregrado, no estuvo vincu lada en activi-
dades diferentes a las académicas. En su posgrado se 
vinculó al grupo de danza urbana.

Ve la Javerianidad como algo que se va construyen-
do en la medida que va avanzando la carrera. Se vive 
dentro y fuera de las aulas de clase. Recuerda una de 
las máximas del Dr. Carlos Darío Barrera Tapias: “No es 
lo mismo ser abogado que ser abogado javeriano”, pues 
nosotros nos caracterizamos por nuestra excelencia 
académica pero también por nuestra integralidad y 
calidad humana.

Su mensaje para los estudiantes que quieren ser 
excelentes es que no vean las notas como lo más im-

portante. Si uno estudia y entiende las cosas, se va a 
ver reflejado en las calificaciones. En la búsqueda por 
la perfección académica se puede caer en el error de 
sacrificar cosas importantes.

No tiene mucha certeza de dónde quiere estar en el 
futuro cercano, lo que sí tiene claro es que quiere estar 
trabajando por Colombia. No descarta la posibilidad 
de estudiar en el exterior, lo que nunca quiere dejar 
de hacer es ejercer la abogacía. Le gustaría cerrar su 
carrera siendo magistrada de una Alta Corte.

Uno de sus mayores sueños es ser profesora de 
derecho administrativo de la Javeriana.

La mamá de Leidy, María Roncallo, es su mayor fan. 
Es una persona que siempre ha estado ahí apoyándola 
para que sea excelente y luche por cumplir sus sueños. 
Como buena mamá cumple el papel de compartir los 
logros de su hija y ser la persona más orgullosa en 
cada paso que da.

En el discurso de grado que dio Leidy, hizo mención 
justamente a la importancia de las personas que ro-
dean y apoyan a los graduandos. Si bien es cierto que 
logros como el grado se pueden considerar propios, la 
realidad es que este es un construido a muchas manos 
por la cantidad de personas que apoyan y sostienen al 
individuo en cada etapa, cada momento del proceso.

En la ceremonia de grado como abogada Javeriana, 
a cada estudiante le dieron tres cupos. Leidy entró con 
su padre y sus dos hermanos; doña María inicialmente 
tenía que quedarse fuera. No contenta con esta posi-
bilidad, se acercó al celador y con voz determinada le 
dijo que su hija iba a dar el discurso de grado y que ella 
no se iba a quedar por fuera, que sí o sí iba a entrar. 
Efectivamente puedo ingresar.

Esa es la Javerianidad: un modo de vivir, de proceder, 
de afrontar las situaciones que se presenten y encontrar 
la manera de “en todo amar y servir”.

Fuente: Archivo personal Leidy Ortiz

Los gatos de la universidad son mucho más que una cara bonita

El gato javeriano: una voz para 
los animales abandonados
Los gatos de la universidad tienen una historia fascinante, llena de sentimientos, pero con 
una luz de esperanza.

eran gatos. Esta cifra es alarmante, pero 
aún más alarmante es que esta cifra ha 
crecido y para 2023 se calcu la que hay 
en promedio unos quince mil animales 
en abandono, de los cuales el 70% son 
gatos. La universidad no es ajena a este 
problema, según Silvia, mensualmente 
llegan alrededor de cuatro gatos abando-
nados y solo estamos hablando de gatos, 
porque de perros podríamos hablar de 
un número simi lar.

Lo que pasa con nuestros gatos 
(Nacho, Alhelí, Sirilo y Lola) es que la 
universidad solo reconoce a estos cuatro. 
Al reconocer a estos gatos la universidad 
se encarga de mantenerlos, es decir, pa-
garles la comida y la veterinaria, pero el 
resto de los gatos que viven en nuestro 
campus están “desamparados” salvo por 
un grupo de personas que día a día se 
ponen la diez para que estos gatos ten-
gan los cuidados que necesitan. Porque 
tener una mascota es mucho más que 
decir que son lindos y tomarles fotos 
para postear en Instagram.

Es por eso que desde Foro Javeriano 
queremos proponer a los míticos ga-
tos javerianos como nuestra mascota 
institucional. Esto se debe a muchos 
factores, pues una mascota institucional 
nos ayuda a:

• Crear un ambiente más agradable y 
acogedor. Los animales tienen una forma 

Por: Eduardo Aldana Salazar

M ucho se habla últimamen-
te de por qué la Javeriana 
no tiene una mascota 
institucional. Lo que pasa 
es que no tenemos una 

mascota oficial, pero para nadie es un 
secreto que ya tenemos una mascota, 
o varias en realidad. Estoy hablando de 
los gatos.

Sí, los gatos de la U. Estos seres pe-
ludos de cuatro patas con largos bigotes 
y colas puntiagudas que pasan los días, 
las noches, semestres y años vigilando 
a la universidad como faros. Toda la co-
munidad estudiantil y trabajadora de la 
universidad ha tenido el privilegio, por lo 
menos una vez, de consentirlos, jugarles 
o al menos verlos pasar por el frente.

Pero estos amigos peludos tienen una 
historia mucho más interesante que solo 

ser una cara bonita. Por eso, Foro Javeria-
no estuvo hablando con Silvia Barrietos, 
la “dura” de los gatos de la universidad. 
Silvia es docente de odontología y lleva 
más de 30 años vincu lada con la univer-
sidad y es ella la encargada de cuidarlos 
y hacerles rondas todos los días, sin falta.

Cuando digo “sin falta”, es sin falta, 
desde el primero de enero hasta un día 
cualquiera en vacaciones de mi tad de 
año, cuando la universidad está com-
pletamente vacía. Así es el nivel de com-
promiso que tiene Silvia con los gatos.

Pero para entrar un poco más en 
contexto, toca ver las cifras, porque 
estos amigos peludos son parte de una 
cifra muy triste que tenemos hoy en día 
en Bogotá.

Según la Secretaría de Salud de Bo-
gotá, en 2018 se recolectaron diez mil 
animales callejeros, de los cuales el 60% continua pág. 14

Fuente: https://artology.ai/create 
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La fundación que trabaja con niños con enfermedades patológicas

Fundación Angie Báquiro
Una breve entrevista a una fundación que se conforma por un grupo estudiantil de la 
Javeriana, cuyo enfoque es cumplir sueños a niños con enfermedades terminales.

Por: Gabrielle Maichel

E sta entrevista va dirigida a cómo 
un grupo de estudiantes de la 
facultad de medicina ha logrado 
cumplir los sueños de aquellos 
niños que residen en el Hospital 

San Ignacio a costa de sus enfermedades 
patológicas terminales. De igual manera, 
la fundación ha podido extenderse y ayu-
dara a niños de otros hospitales dentro 
y fuera de la ciudad.

A continuación, hablamos con la 
Directora General del grupo, Carolina 
Ramos, que es estudiante de Medicina.

¿Cuándo comenzó la fundación?
La fundación comenzó en el 2006, con 

una niña que se llamaba Angie Báquiro. 
Angie tenía siete años. Ella quería ser 
médica, por lo que un grupo, mayorita-
riamente conformado por estudiantes de 
medicina y de médicos, tuvo la intención 
de cumplirle el sueño, sin embargo, antes 
de poder cumplirlo, la niña falleció a causa 
de su enfermedad.

¿Podrías contarnos más sobre la 
Fundación y cómo se maneja?

La fundación está conformada y en 
sí es un grupo estudiantil. El objetivo y 
lo que busca principalmente es el poder 
acompañar a los niños que tienen una 
patología terminal, dentro y fuera de la 
ciudad de Bogotá. La idea es hacerles 
un acompañamiento directo y también 
sacarlos del contexto de esa enfermedad, 
afirmó Carolina.

¿Qué grupos conforman la 
organización y cuál es su 
estructura?

La fundación está conformada por 4 
ramas principales. La primera es Ense-
ñanzas para la vida; la segunda, Make a 
Wish; Clown; y Madrinas y Padrinos. De 
esos cuatro grupos, las ramas tienen un 
objetivo específico y diferente.

Por ejemplo, Make a Wish busca 
un niño, y por un periodo de tiempo, 
la Fundación se dedica a conocer cuál 
es su sueño y cómo pueden cumplirlo. 
Un caso reciente fue el de Luciana. Ella 
tenía 7 años y padecía de Leucemia. Su 
sueño era ser una princesa. Ante lo cual, 
la Fundación se encargó de cumplírselo 
llevándola a comer, al parque del Chicó, 
después a un Spa y la disfrazaron de 
Anna. Al final del día, Luciana pudo ex-
perimentar momentáneamente su sueño 
de ser princesa, y se llevó un día lleno de 
amor, momentos especiales y fotos en el 
parque de ella disfrazada como tal.

“Es maravilloso el sentimiento de ver 
a un niño lo agradecido que es con uno, 
y no se basa en las cosas materiales, pero 
en el tiempo y calidad que uno pasa con 
el niño”.

Por otro lado, Clown es un grupo que 
trabaja con una terapia de risa, mediante 
la cual, el grupo estudiantil, hace visitas 
mensuales, o periódicas dentro del mes, 
frente a la cual, se disfrazan de payasos, 
y hacen rondas por las habitaciones, ha-
ciéndolos reír y distrayéndolos un poco 
de la cotidianeidad. El grupo de Madrinos 
y padrinos es el acompañamiento directo 
al hospital en el que la madrina y el pa-
drino tienen un niño dentro del hospital 
y lo visitan regularmente. Finalmente, 
Enseñanzas para la vida busca cómo en-
señar a la población temas relacionados 

de salud. Por ejemplo, de prevención y 
cuidado general.

Hoy en día, el grupo está abierto 
para todas las facultades de ciencias de 
la salud. En especial, está abierto para 
enfermería, odontología y medicina. El 
enfoque es a nivel hospitalario, dado que, 
son necesarios ciertos conocimientos en 
cuestiones de salud.

¿Cuántos niños maneja  
la Fundación?

La cantidad de niños que se maneja 
depende mucho de la capacidad del piso. 
Actualmente en el Hospital San Ignacio 
manejan veintiséis niños y en Make a Wish 
están cumpliendo el sueño de cuatro.

¿Cuál es la proyección  
a cinco años de la fundación?

Se espera que el grupo siga siendo el 
más grande de la facultad de medicina, 
y siga motivando a los estudiantes que 
sean miembros. De igual manera, se 
tiene la expectativa que el grupo deje 
de conformarse solo por estudiantes 
dentro de la Javeriana, y logre vincu larse 
con otras universidades. Paralelamente, 
se propone el poder establecer lazos 
con otros grupos estudiantiles como PUJ 
Motor Team, en aras de poder facilitar el 
cumplimiento individual de cada niño y 
lograr metas colectivas de la Fundación 
en general.

¿Cuál es el caso que más  
te ha marcado, desde  
que trabajas en la Fundación?

“El caso que más me ha marcado 
sucedió en la época que ingresé al gru-
po. Cuando uno trabaja en este tipo de 
fundaciones hay que tener en cuenta 

que, cuando uno está trabajando con 
niños con enfermedades o patologías 
terminales, uno está corriendo contra 
el tiempo. Nuestra mayor preocupación 
es no saber el momento en el que el niño 
puede fallecer; pensar en que la patología 
tiene una expectativa de vida de cinco por 
ciento. A causa de esto, el caso a señalar 
es de un niño falleció antes de poder 
cumplirle el sueño. Tenemos que saber 
darle tiempo a las cosas. Lastimosamente, 
su sueño tardó un poco en conseguirse, 
y al momento en que se logró y se con-
siguió el niño ya había fallecido”.

Lo que más me duele son los sueños 
que quedan incompletos.

¿Frente a la Javeriana como 
institución, la misma les ha 
ayudado con el apoyo que 
merecen?

“No, en realidad falta muchísimo, ne-
cesitaos mayor apoyo económi co. Somos 
estudiantes y esos fondos deben salir de 
nuestros bolsillos, y al ser estudiantes el 
caso es complejo. Cuando tenemos un 
proyecto o sueño en mente, tenemos 
que organizar rifas, patrocinadores, etc. 
Entonces la parte administrativa no ha 
ayudado, pero serían funcionales enlaces 
que salen directamente desde la univer-
sidad dado que tienen un mayor alcance 
entre no solo los estudiantes.

Sin embargo, en temas de la comu-
nidad Javeriana, hay mayor apoyo entre 
estudiantes y ahí es dónde se siente la 
“javerianidad”. En relación con otros gru-
pos javerianos, el apoyo se ha sentido y 
es más fuerte por temas de que mucha 
gente no conocía al grupo, pero estamos 
trabajando para hacernos conocer ante 
más personas y nos ha dado resultados 
favorables.

¿Cuáles son las metas  
que quedan por cumplir  
este año?

“Ahora que se acerca la navidad, es 
aumentar la recolección de juguetes 
para entregárselos a los niños y con eso, 
poder llegar a más hospitales y reinte-
grarnos con todas áreas de la salud, para  
poder participar con ellos en otras ac-
tividades”.

Frente a temas de integración, 
¿cómo les gustaría integrar 
a otros estudiantes que no 
estudien medicina?

“En principio, sería interesante abrir 
un nuevo grupo que sea de voluntaria-
do. El cual, esté compuesto por no solo 
estudiantes de medicina, pero por todo 
tipo de estudiante. El fin es que el grupo 
se enfoque o redirigirlo a canales que 
trabajen con niños. Por ejemplo, ser el 
canal directo entre ellos y el Proyecto 
Unión, que trabajan con niños, y la idea 
sería mandar a este grupo de volunta-
rios a que se integren y ayuden a estas 
fundaciones u organizaciones”.

¿Cuánto tiempo te queda  
dentro de la organización?

Mi plan es de aquí hasta doce. Sin 
embargo, cuando uno llega a octavo, el 
tiempo se acorta o la rotación es grande, 
pero me gustaría continuar con el grupo, 
así ya no sea como directora.

A futuro, sería lindo que, como exa-
lumno, se pueda seguir ayudando en la 
fundación.

Es algo que le marca a mucho en la 
vida, porque los niños dejan una semillita 
dentro de uno.

natural de poner a las personas a gusto y de crear un 
ambiente de confianza. En un entorno institucional, las 
mascotas pueden ayudar a los estudiantes, profesores 
y empleados a sentirse más relajados y cómodos.

• Generar conciencia y promover la responsabilidad 
y el cuidado de los animales. Cuidar de una mascota 
requiere tiempo, esfuerzo y compromiso. Al involucrar 
a los estudiantes, profesores y empleados en el cuidado 

de una mascota, se les puede enseñar la importancia 
de la responsabilidad y el cuidado de los demás.

• Una mascota institucional ayuda a las universidades 
a construir su identidad y a ser fácilmente reconocible 
por el público. Las mascotas se convierten en símbolos 
visuales que los clientes asocian de inmediato con la 
marca. Estas representaciones gráficas o animales en 
la vida real permiten que las empresas se destaquen 
en un mercado saturado.

Pero el punto central de convertir a los gatos en una 
mascota oficial va mucho más allá, pues la idea es que 

todos los javerianos nos volvamos “partners gatunos” 
y ayudemos no solo a los gatos ya reconocidos, sino 
a todos los animales que viven o entran a nuestro  
campus.

Basándonos en las ideas de las que hemos estado 
hablando, les presentamos a Sparkie, un gato muy 
javeriano, tanto que vive preocupado por no llegar 
tarde a clase de 7 o por conseguir un pescadito en la 
cafetería del Giraldo, pero su mayor preocupación es 
poder ayudar a todos sus amigos gatos que no tienen 
los mismos privilegios que él.

Viene de pág. 13

Fuente: Archivo Fundación Angie Báquiro
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Si quiere escribir para Foro Javeriano

Contáctenos
forojaverianopuj@gmail.com

www.forojaveriano.com
Síganos en twitter: @forojaveriano

Facebook: @forojaveriano
Instagram @forojaveriano_puj

Por: Emilia Samper

H ace sesenta y nueve años mi abuelo Germán 
Peña se graduó como arquitecto javeria-
no. Entró a primer año de arquitectura 
en febrero de 1954, cuando el rector de 
la Pontificia Universidad Javeriana era el 

Padre Emilio Arango, los periodos académi cos eran 
anuales en vez de semestrales y cuando la matrícu la 
valía 600 pesos.

En esa época, existía cierta división entre las carreras 
ya que había una gran barrera de género y las mujeres 
no eran admitidas en todas las carreras universitarias. 
A partir de 1953, admitieron mujeres en la facultad 
de arquitectura y cada semestre entraban cuatro o 
cinco máximo, de las cuales no todas se graduaban ni  
ejercían.

Las carreras eran consideradas y categorizadas como 
“carreras masculinas” y “carreras femeninas”, las “mas-
culinas” incluían arquitectura, ingeniería y derecho y las 
“femeninas” eran arte, diseño, nutrición y enfermería. 
Esta brecha era tan evidente y tan marcada que las 
respectivas facultades quedaban en diferentes partes; 
en el edificio central se ubicaban las de los “hombres”, 
y en la séptima con 45 donde hoy en día es el auditorio 
Félix Restrepo, funcionaban las facultades de “mujeres”.

En ese entonces, la universidad solamente contaba 
con dos edificios; el Félix Restrepo y el edificio central, 
donde se desempeñaba una gran parte de la univer-
sidad. En el primer piso estaba la única cafetería que 
había en toda la universidad y en los pisos superiores, 
estaban las aulas de clase y las oficinas administrativas. 
En el tercer piso, por lo general, estaban los de derecho 
y los de arquitectura, casi siempre, entre el cuarto y el 
quinto, donde estaban los talleres de su carrera. Este 

Recordando historias de la Universidad Javeriana

generaciones javerianas
La vida universitaria ha cambiado mucho a lo largo de los años. La tecnología, la educación y la cultura estudiantil  
han evolucionado significativamente.

edificio contaba con un solo ascensor para uso único y 
exclusivo de los jesuitas.

Detrás del edificio central, ese año estaban termi-
nando la construcción del Hospital Universitario San 
Ignacio. En el costado norte del edificio, donde hoy están 
la plazoleta de acceso a urgencias y la parte de atrás de 
la biblioteca, había un lote vacío con piso en tierra que 
en ese entonces se usaba como el único parqueadero 
para los pocos carros que iban. No entraban más de 
diez carros diarios entre profesores y alumnos. Casi 
nadie llevaba carro y como la séptima siempre ha sido 
una arteria concurrida y con transporte público, llegar 
a la Javeriana en esa época era tan fácil como ahora.

Al sur de este edificio funcionaba la fábrica de choco-
latinas Ítalo colombiana y había horas en las que el olor 
a chocolate era muy intenso y provocativo. La séptima 
era más angosta, no tenía separador y los andenes eran 
más anchos que ahora y, por supuesto, no existía lo que 
hoy en día es un ícono javeriano: el túnel.

En esa época, por lo general se usaban vestimentas 
más formales que las de ahora. Los estudiantes se iban 
elegantes a sus clases, los jeans apenas empezaban a 
usarse y siempre usaban sacos o suéteres, nadie se iba 
en camiseta como hoy en día.

En vez de cuadernos individuales o compu tadores, en 
esa época los estudiantes usaban pasta de argollas que 
separaban por materias. Las clases solamente duraban 
una hora y los estudiantes no podían escoger horario, 
la universidad se los asignaba. Los huecos los pasaban 
en la cafetería y en la hora de almuerzo, casi todas las 
personas se iban a almorzar a su casa.

En 1956 inauguraron el edificio de talleres de arqui-
tectura, donde hoy funcionan áreas de arquitectura y 
diseño y a él se pasaron las dependencias que estaban 

Fuente: https://scontent.fbog3-1.fna.fbcdn.net

en el quinto piso del edificio central. La cancha de fútbol 
la construyeron al tiempo con el edificio central, en el 
mismo sitio en donde se encuentra hoy en día. Había 
equipos deportivos pero el más popu lar era el equipo 
de fútbol.

Igual que hoy en día, existían grupos estudiantiles 
como la tuna javeriana y el centro literario. Cada facul-
tad tenía sus propios movimientos culturales que eran 
extracurricu lares y casi todos eran solamente para sus 
respectivos estudiantes, pero a veces sí se juntaban entre 
todas. Una vez al año celebraban la semana javeriana 
donde montaban carpas, invitaban orquestas y hacían 
fiestas en los salones, era un tipo de bazar que era muy 
apreciado por toda la comunidad javeriana.

En esa época, tenían el reinado de la javeriana, en 
donde cada año, cada facultad nominaba a una can-
didata que, si ganaba, se llevaba el premio de la reina 
de la javeriana y era conocida en toda la universidad 
como Miss Javeriana.

Aún no existía la emisora javeriana ni los periódicos 
estudiantiles, y no había vendedores ambulantes como 
los que vemos actualmente. El único que había antes, 
era Luis Alberto Puin, quien se paraba en la puerta 
principal de la Javeriana, la cual era sobre la sétima, 
en el costado norte del edificio central. El ‘señor Puin’, 
vendía libros de arte, arquitectura, literatura e ingeniería 
y era muy estimado, tanto por los estudiantes como 
los profesores.

En 1954 la Javeriana no tenía más dependencias y 
por supuesto no contaba con las enormes ayudas dis-
ponibles hoy día, gracias a la tecnología, pero, aun así, 
ya era una academia muy importante motivo de orgullo 
para el país y para los exalumnos entre los cuales, con 
mucho honor, se cuenta él.
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“El más Javeriano entre los Javerianos”

Santiago José Pinilla Valdivieso
“Ya nos tomamos una foto de abogados, ahora tomémonos una de amigos”

Por: David Alejandro Cáceres Guerrero  
y José Javier Osorio Quintero

d e camino al sexto piso del 
Edificio Central nos topamos 
con Carlos Julio Cuartas Cha-
cón, más conocido como el 
“Ingeniero Cuartas”. Lo salu-

damos recordando que en días pasados 
había estado moderando un debate en 
homenaje a Luis Carlos Galán Sarmiento. 
Con un poco de timidez le preguntamos 
por los libros escritos en memoria de 
este ilustre abogado Javeriano que en 
dicho espacio había mencionado y nos 
dirigimos con él a su oficina ubicada en 
el mismo sitio al que en un principio nos 
dirigíamos. Después de charlar sobre 
la Javeriana, Galán, Newman y recibir 
los libros mencionados, salimos de su 
oficina con la consigna de regresar con 
más tiempo.

La oficina de Santiago José Pinilla 
Valdivieso queda ubicada justo antes 
de llegar a la del Rector y el Secretario 
General, en toda la sede del gobierno 
central de nuestra universidad. Oriundo 
de Bucaramanga y el menor de 3 herma-
nos, nació en el seno de una familia muy 
santandereana, con padre conservador 
y madre liberal.

Su madre es psicóloga y su padre, 
ingeniero civil e industrial y miembro del 
Consejo de la Universidad Industrial de 
Santander, ingresó a sus hermanos y por 
ende a él al colegio de esta universidad. 
El enfoque que tenían era demasiado 
académico y no muy dado a la formación 
social. Los primos de los Pinilla Valdivie-
so estudiaban en el Colegio San Pedro 
Claver, de la Compañía de Jesús, y les 
hablaban de las maravillosas actividades 
que hacían además de estudiar.

Ante el deseo que manifestaron 
los tres hermanos de cambiarse a este 
colegio, su padre se negó pero su ma-
dre, quien ha sido una de sus grandes 
alcahuetas, los escuchó y permitió que 
presentaran la entrevista e iniciaran el 
proceso de admisión. Un buen día, le 
informó a su esposo que los hijos ya no 
estudiaban en el colegio de la UIS sino 
en el de los Jesuitas.

Dentro de su nuevo colegio, pudo co-
nocer un poco más acerca de la propuesta 
educativa inspirada en la Espiritualidad 
Ignaciana, el servicio, la solidaridad y la 
formación integral. Aquí, con la entrada 
en vigencia de la Constitución de 1991 y 
todos los avances en materia de partici-
pación estudiantil y democracia, tuvo la 
oportunidad de ser representante de curso 
e incluso Presidente del Colegio, siendo 
miembro del Consejo Directivo del mismo.

En sus años de estudiante, junto a 
los amigos más desjuiciados pero más 
recocheros, tuvo un grupo vallenato lla-
mado “El chorro vallenato”. Este grupo, a 
pesar de solo contar en su repertorio con 
cuatro o cinco canciones, tuvo exitosas 
presentaciones en diferentes colegios 
de la ciudad e incluso en la excursión de 
11º en San Andrés. El descontrol empezó 
desde el avión y los demás compañeros, 
sabiendo el potencial de conquista que 
tenía ser miembro de un grupo musical, 
se fueron adhiriendo al punto de parecer 
más una orquesta que el cuarteto que 
eran originalmente.

Al finalizar sus estudios, la mayoría de 
sus compañeros entraron a la universidad, 
pero él no tenía muy claro lo que quería 
hacer. Lo que saltaba a la vista era su 
deseo de profundizar sus conocimientos 
en inglés y estudiar en Bogotá, particu-
larmente en la Pontificia Universidad 
Javeriana, pues la había conocido en una 
feria de universidades y porque algunos 
de sus tíos habían estudiado allí.

Fuente: Archivo personal Santiago Pinilla

Estando al frente del área jurídica, 
hizo un curso para Directores Jurídicos 
en la Universidad de Harvard, cumpliendo 
su sueño de volver a Boston. Destaca 
la metodología y el valor que le dan 
al autoaprendizaje. Igualmente, realizó 
estudios sobre Liderazgo e Innovación 
educativa en la Universidad de Yale.

Su artícu lo favorito de la Constitución 
es el 41, que establece la obligación de 
enseñar la Constitución. Entre risas se 
retractó y prefirió el 67, pues consagra a 
la educación como un derecho.

Como punto a destacar, nos com-
partió un proyecto que siempre había 
querido hacer en la Dirección Jurídica 
que denota su pasión por el servicio y 
ayuda a los demás. Están diseñando una 
iniciativa llamada “+SENTIDO”, donde 
buscan hacer charlas informativas al 
personal administrativo de la universidad 
sobre herramientas jurídicas básicas para 
defender sus derechos.

Volviendo a su vida personal, está 
casado con una abogada Javeriana, Paula 
Andrea Narváez, egresada del Berch-
mans (el colegio Jesuita de Cali), a quien 
conoció en un Congreso de Abogados 
Javerianos en Cali, y con quien hoy en 
día tiene dos hijos, Emilio y Pablo. “Ser 
papá es la experiencia más bonita de 
todas; si bien es agotador, es también 
reconfortante y lo recarga de energía 
para seguir en el día a día”.

Como no podría ser de otra manera, 
le preguntamos para él ¿qué significa ser 
abogado Javeriano?, se refirió en primer 
lugar a la calidad académica, materiali-
zada en la acreditación de alta calidad. 
Acto seguido se pronunció de forma 
que vale la pena citarlo textualmente: “Es 
aquel que tiene un compromiso social 
con el ejercicio de su profesión y con 
la formación permanente buscando el 
MAGIS para así dar la mayor gloria en 
lo que realiza”. Somos los privilegiados 
quienes tenemos un mayor compromiso 
con la sociedad. Ve la Javerianidad como 
un constructo comunitario, un trabajo en 
equipo: de todos y para todos.

Dada la juventud y los grandes logros 
profesionales del Dr. Pinilla, nos causa 
curiosidad saber si hay un próximo paso 
o cuáles son sus planes a futuro. Nos 
dijo que, si bien hay varias cuestiones a 
contemplar, le gustaría ser Ministro de 
Educación Nacional y aportar desde esa 
cartera al sector en el que ha desenvuelto 
su carrera.

Es irónico que, justo antes de iniciar 
la entrevista hablamos con el Ingeniero 
Cuartas acerca de Luis Carlos Galán Sar-
miento, su obra, su legado y demás sin 
saber que minutos después compartiría-
mos con alguien por cuyas venas corre la 
misma sangre de este personaje insigne. 
El Dr. Pinilla nos comparte que lo conoció 
en un almuerzo familiar y de él recuerda 
mucho su calidez y cercanía. Tenía esca-
sos 6 o 7 años pero se interesó en él, en 
preguntarle por sus sueños, por las clases 
que le gustaban, por sus juguetes, etc.

Conectado con lo anterior, quizá la 
mayor reflexión con la que nos que-
damos está íntimamente relacionada 
con sus lazos familiares: “No poner los 
apellidos primero”. En su casa siempre 
les enseñaron a esforzarse y destacarse 
por quienes son, no por los logros de sus 
familiares. Esta consigna la ha tenido muy 
presente en cada etapa de su vida y sin 
duda se ha labrado un camino propio y 
muy meritorio.

Y bueno, terminando la cuarta hora 
de una amena charla nos tomamos una 
foto bastante jurídica con las manos 
cruzadas al frente. Posterior a ello, el Dr. 
Pinilla dice: “Ya nos tomamos una foto 
de abogados, ahora tomémonos una 
de amigos”, procede a desabotonar su 
blazer y nos abraza. Esa es la cercanía 
y la Javerianidad que a todos nos debe 
caracterizar. Bien lo definió el Dr. William 
Barrera Muñoz a Santiago José Pinilla 
Valdivieso cuando fue a presentarlo en 
su clase de Constitucioal Colombiano 2: 
“El más Javeriano entre los Javerianos”.

Cuando le comunicó sus deseos a su 
padre, este le dijo que tenía que decidir 
una de las dos cosas. Vuelve y toma pro-
tagonismo el rol de su madre en el apoyo 
al cumplimiento de sus deseos, pues lo 
alienta a que se vaya de intercambio 
con la promesa de ella convencer a su 
padre para que le permi ta irse a Bogotá 
a estudiar.

Llega a Boston a la casa de unos ami-
gos de la familia y se presenta al colegio 
más cercano. Quizá por ingenuidad o 
quizá por falta de astucia, en el proceso 
de admisión manifiesta que él ya se había 
graduado, lo cual conllevó a que no le 
permitieran estudiar en este colegio. Al 
buscar en otro, con un poco de malicia 
indígena, no presentó el certificado de 
notas completo y sí logró ingresar.

En el colegio de Boston enfrenta 
muchas dificultades para vincu larse a 
un grupo o hacer amigos, pero cuando 
llegó la clase de deportes todo cambió. 
Los estadounidenses venían de vivir la 
euforia del mundial USA 1994 y Pinilla, 
un latino habilidoso con el balón, fue la 
sensación. De inmediato lo empezaron 
a invitar a fiestas, lo recogían en su casa 
para llevarlo al colegio, lo tenían en 
cuenta para los trabajos en grupo, etc.

Cuando ya estaba ad portas de gra-
duarse, cayó en cuenta que el inglés que 
estaba aprendiendo era muy informal y 
no tan técnico o preciso como el que 
quería, así que se matriculó en un instituto 
de inglés que pagaba trabajando en una 
cafetería haciendo sánduches. Cuando no 
sabía qué responder o cómo atender a 
lo que le pedían, usaba el truco de decir: 
“I´m sorry, it´s my first day”. El truco le 
duró más de tres meses.

Estando en Estados Unidos pudo vi-
sitar en varias ocasiones a su tío, Alfonso 
Valdivieso Sarmiento, quien reciente-
mente había sido nombrado Embajador 
ante las Naciones Unidas con sede en 
Nueva York. Con él tuvo la oportunidad 
de conocer las Torres Gemelas un año 
antes del desastre y dialogar sobre su 
proyecto de vida. Por relaciones familiares 
y gustos, empezó a considerar también 
la posibilidad de ser politólogo. Su tío le 
dijo que un abogado podía comprender 
el mundo político y desarrollarse en él 
pero un politólogo no podría nunca com-
prender el mundo jurídico y desarrollarse 
en él. Remató diciéndole: “Si es derecho 
tiene que ser en la Javeriana”.

En los viajes que realizó fruto de su 
trabajo haciendo sándwiches, también 
tuvo la oportunidad de visitar y com-
partir con su primo en segundo grado, 
Carlos Fernando Galán Pachón, quien se 
encontraba estudiando en la Universidad 
de Georgetown.

Ya en Bucaramanga y decidido a 
estudiar derecho en la Javeriana, se 
encontró con que su madre no había 
podido convencer a su padre de dejarlo 
ir a Bogotá. Fue cuando su padre asumió 
como rector de la Universidad Industrial 
de Santander que este le permitió migrar 
a la capital ya que lo mejor era que no 
estudiara derecho en la UIS.

De sus años en la Javeriana recuerda la 
camaradería y unión con sus compañeros, 
particularmente con los de Bucaramanga, 
pues los estudiantes de la región siempre 
terminan uniéndose entre ellos. Evoca la 
suerte de “tarima” que tenían los salones 
para que el profesor quedará elevado, 
recuerda las clases del Dr. William Barrera 
o de Luis Guillermo Guerrero, también 
la mesa que le traían al Dr. Vladimiro 
Naranjo Mesa quien, con pipa en mano, 
les hablaba sobre la historia de las cons-
tituciones. En alguna ocasión, un alumno 
le insinuó al Dr. Naranjo que no estaba 

permitido fumar, que incluso en el salón 
había un aviso de prohibición; él sonrió 
y dijo que la imagen de la señal estaba 
prohibiendo el cigarrillo, no la pipa con 
olor a vainilla o canela que él usaba.

Al llegar a las prácticas, se presentó 
a la Dirección Jurídica y quedó seleccio-
nado. Estando aquí, se abrió una vacante 
para abogado, la cual ganó. El Director 
Jurídico del momento le dijo que tenía 
que seguir estudiando así que entró 
a hacer la especialización en Derecho 
Administrativo también en la Javeriana. 
Cuando una de las abogadas salió en 
licencia de maternidad, él la suplió y 
cuando hubo cambió en la dirección pudo 
subir de nuevo su nivel y quedó adscrito 
a la Vicerrectoría Académica cuando el 
Dr. Jairo Humberto Cifuentes Madrid era 
el encargado de esta unidad.

Estando como abogado de la Direc-
ción Jurídica, se le presenta la oportunidad 
de ser profesor junto a Mario Roberto 
Molano López. Empieza también a dar 
clase de Derecho Constitucional para 
carreras distintas a derecho e inicia a dar 
clase en la Universidad de Los Andes. Ac-
tualmente dicta la clase de Constitucional 
Colombiano 2 en nuestra casa de estudios. 
Asimismo, es profesor de postgrados y 
dicta en la Universidad del Rosario y en 
la Universidad Pontificia Bolivariana.

Estando allí, le informan que la Univer-
sidad EAN (Escuela de Administración y 
Negocios) estaba buscando un Secretario 
General. Él recomendó a varias personas 
pero no les fue muy bien en la entrevista. 
Ante tal situación decide presentarse él 
mismo y, contrario a lo que creía, le va 
muy bien en el proceso de selección. 
Llegó a la última fase: la entrevista con el 
rector. En las preguntas, le llamaba mucho 
la atención que viniera de la Javeriana 
pero era muy estricto y contundente en su 
manera de cuestionar. Al finalizar, le dijo 
que le había ido muy bien en las pruebas 
pero lo malo es que era muy joven (tenía 
26 años) y tendría que tener a su cargo 
a más de 50 personas.

Cuando procedía a salir de la oficina, 
el rector lo llamó de nuevo, le dijo que 
le recordaba a él mismo cuando tenía 
su edad y quería darle la oportunidad 
pero debía responderle inmediatamente. 
Aceptó y tuvo un exitoso paso por la 
universidad EAN, pues juntó con todo 
el equipo directivo, satisficieron el reto 
de “volver una escuela una universidad”, 
además de construir un icónico campus 
y acreditar la universidad.

Llegó a ser Director Jurídico cuando 
la vacante se abrió fruto de la salida 
del Dr. Jaime Alberto Cataño. Nunca 
le ha gustado usar “recomendaciones” 
o “mover influencias” para obtener un 
puesto y, para la entrevista con el P. Jorge 
Humberto Peláez Piedrahita S.J., entonces 
rector de nuestra universidad, no quiso 
contactar a nadie. Tiempo después se 
enteró que ese tipo de dinámicas era lo 
que más le disgustaba al Padre Rector. Es 
así como en el 2015 vuelve a casa como 
Director Jurídico.

perfIL
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¿No es cierto que en cada mes tenemos una celebración diferente?

Noviembre merece ser celebrado
Cada fecha importante tiene su propio mes y su propio tema, pero, tenemos una serie de fechas importantes que omitimos,  
en un mes que también normalmente omitimos.
Por: Eduardo Aldana Salazar

V ivimos en un mundo donde todo es una 
celebración, donde cada celebración tiene 
un vestuario, decoración, comida y demás 
elementos importantes para celebrarlo. 
Estas celebraciones se dan en cada mes, 

por eso, es normal ver que cada mes tiene una celebra-
ción y una temática diferente: en febrero encontramos 
San Valentín, en octubre Halloween, en marzo el Día 
Internacional de la Mujer Trabajadora, en diciembre la 
inigualable Navidad, pero en noviembre…

Noviembre es un mes que existe y está más presente 
que nunca, pues normalmente nos acostumbramos a 
noviembre como el mes de paso o salto entre Halloween 
y Navidad. Y qué cosa más horrible que ser tratado como 
un puente en la vida, pues normalmente no asociamos 
noviembre con ninguna celebración oficial importante 
que merezca o necesite algún tipo de decoración o 
celebración en especial. Por eso, en Foro Javeriano les 
queremos traer el Top cinco de las mejores celebraciones 
de todo noviembre, porque para nosotros noviembre 
sí tiene fechas importantes que celebrar.

En el puesto número cinco encontramos el día del 
Vigilante, día celebrado el 01 de noviembre de cada 
año. Esta fecha se usa para conmemorar y honrar a todas 
las mujeres y hombres que trabajan como vigilantes, 
pues es una labor fundamental para la seguridad de las 
personas y los bienes. Son esas personas que todos los 
días nos saludan con una sonrisa y nos despiden con 
otra. Pues estos son los responsables de protegernos 
y salvaguardarnos contra robo, vandalismo y demás 
situaciones que se puedan presentar. Por eso, es una 
fecha que deberíamos tener en cuenta.

En el puesto número cuatro encontramos el día del 
Administrador, que se celebra en Colombia todos los 
04 de noviembre. Esta es una fecha de conmemoración 

a todos los profesionales del área de la administración, 
cuya labor es fundamental para el funcionamiento de 
las empresas y las organizaciones. Los administradores 
son los encargados de organizar, planificar, dirigir y llevar 
el control de las empresas y organizaciones. Por ende, 
son considerados como fundamentales para nuestra 
sociedad. Es un día que merece ser recordado.

Subiendo nuestros escalones, y entrando al puesto 
número tres, nos encontramos con el día de la Policía 

Nacional Colombiana, que se celebra todos los 05 
de noviembre. Esta es la fecha de conmemoración a la 
fundación de la Policía Nacional, la cual, es una institución 
que trabaja por la seguridad de los ciudadanos. De igual 
manera, la policía es la responsable de la vigilancia y 
control territorial nacional, así como la protección de las 
personas y los bienes. Estos van muy de la mano con 
el del vigilante. ¿Será que, de pronto, si se fusionaran 
estos dos días sería un día más importante? La otra 
pregunta a resolver es: ¿sería el cinco o sería el primero 
de noviembre?

Y en el puesto número dos, y no siendo menos im-
portante, la independencia de la Heroica Cartagena 
de indias. Se independizó un 11 de noviembre de 1811 
y se convirtió en la primera ciudad de lo que hoy es 
Colombia en proclamar su independencia de España. 
Es una fecha que todos debemos recordar, así como 
la recuerda Carlos Vives en su canción “La fantástica”.

Y llegando al final de nuestro Top cinco, nos encon-
tramos con el día de la Mujer Colombiana, este día 
se celebra el 14 de noviembre de cada año. Es la fecha 
de conmemoración a las mujeres colombianas que 
luchan por la igualdad y desempeñan un importante 
papel en la sociedad. El Día de la Mujer Colombiana 
es un día para celebrar los logros de todas las mujeres 
y promover la igualdad de género. Su fin es el poder 
celebrar y enaltecer a todas estas mujeres que cada 
día nos llenan de alegría y orgullo, por el hecho de ser 
colombianas. Es un día para celebrar a Shakira, Karol 
G, Mariana Pajón y demás mujeres colombianas que 
nos rodean día a día.

¿Ven que en Colombia y en el mundo sí existen días 
para celebrar y conmemorar noviembre? Noviembre 
no tiene porqué ser sólo un puente entre el Día de las 
Brujas y diciembre. Noviembre es un mes que debería 
celebrarse, conmemorarse y recordarse, dado que, al 
fin y al cabo, sin noviembre el año no se acabaría.

Acceso a la energía en las Zonas No interconectadas (ZNi)

Proyecto Tierra grata - Línea de Investigación 
en Transformación Energética
En agosto de 2023, la Línea de Investigación en Transformación Energética del Departamento de Derecho Económi co llevó a 
cabo el trabajo de campo del Proyecto Tierra Grata. Hallazgos, enseñanzas, retos, aventuras y esperanzas.

Por: Santiago Michael Roa Rivera

L a energía accesible e ilimi tada 
es un rasgo distintivo de toda 
urbe contemporánea. Desde 
el mi lagro de Godalming, los 
principales centros del mundo 

fueron capaces de desarrollar complejos 
sistemas de redes de energía para abas-
tecer una demanda que se fue haciendo 
cada vez más grande. Hoy en día, la vida 
cotidiana es pensada desde el acceso a 
la energía. Los hábitos, la alimentación, 
la educación, el entretenimiento, la cul-
tura, el ocio y, en general, las dinámicas 
sociales contemporáneas parten de un 
mundo con energía y cada vez son menos 
las actividades ajenas a un bombillo o una 
toma de corriente. Sin embargo, pensar 
que toda la humanidad cuenta con el 
mismo acceso a las fuentes energía es, 
por decir lo menos, ingenuo.

De hecho, según el Banco Mundial, en 
2010, cerca de 1.200 millones de personas 
carecían de acceso a energía eléctrica. 
Este indicador advirtió una situación 
alarmante, que, con esfuerzos interna-
cionales y locales, fue mejorando en los 
últimos años hasta llegar a 760 millones 
en 2019 (cifra que, de todos modos, es 
muy preocupante). En Colombia, este 
problema no es menor. Según Unidad de 
Planeación Minero Energética, en 2021, 
más de 500.000 familias no contaron con 

el servicio de energía eléctrica. Estas fami-
lias se concentran en las áreas conocidas 
como Zonas No Interconectadas (ZNI), 
ubicadas, principalmente, en aquellos 
departamentos históricamente aislados 
del panorama político y social del país.

Uno de estos territorios es el departa-
mento de La Guajira, en el extremo norte 
de Colombia. Allí habitan poblaciones 
mestizas y campesinas, pero también, y 
en gran medida, comunidades indígenas 
wayúu. En agosto de 2023, la Línea de In-
vestigación en Transformación Energética 
del Departamento de Derecho Económi-
co emprendió un largo viaje hacia este 
departamento con el fin de estudiar y 
comprender las dinámicas que se han 
generado a partir del acceso a la energía 
desde una perspectiva individual, familiar 
y colectiva, y la relación que existe entre 
los asentamientos wayúu estudiados y la 
electricidad.

Fue así como, después de viajar por 
varias horas, atravesar ríos, pernoctar 
durante noches bajo tormentas eléctri-
cas, convivir y conversar por largas horas 
con los miembros de las comunidades y 
realizar un buen número de entrevistas, 
los tres investigadores de la Línea llevaron 
a cabo un trabajo de campo en el marco 
del Proyecto Tierra Grata, organización 
no gubernamental que ha hecho posible 
el acceso a la energía en estos territorios.

Ciertamente, las sensaciones e im-
presiones después del viaje son dis-
tintas dependiendo del interlocu tor 
y son susceptibles de ser permeadas 
por los sesgos y concepciones de cada 
investigador. Pese a ello, dentro de los 
principales hallazgos de la investigación 
existe un punto común: el acceso a la 
energía (y a los servicios públicos) es 
deseable en cualquier comunidad. Tan 
es así, que fueron los mismos indígenas 
wayúu quienes expresaron que, desde 
que tienen acceso a la energía, perciben 
una sensación de seguridad, tranquilidad 
y “buena onda”, indispensables para im-
pulsar el desarrollo de una comunidad. 
Bien utilizada, la energía es capaz de crear 

espacios de sosiego, cultura y desarrollo, 
sin que esto comprometa la identidad de 
ninguna comunidad.

Al respecto, debe tenerse en cuenta 
que el acceso a la energía conlleva retos 
también. De hecho, la estructuración y 
gestión de una política pública de acceso 
a la energía eficaz debe tener en cuenta 
conceptos como la suficiencia energéti-
ca, la asequibilidad del servicio y, sobre 
todo, debe estar enfocada en lograr 
implementación que no sea disruptiva y 
no pretenda imponer una única manera 
de utilizar la energía, de tal manera que 
se garantice el derecho a vivir en cosmo-
visiones distintas que en muchos pueden 
suscitar extrañezas.

Con esto en la mente, los investi-
gadores de Línea de Investigación en 
Transformación Energética tienen a cargo 
suyo la recopilación y organización de 
todos los datos recogidos en el trabajo 
de campo, teniendo en cuenta, claro está, 
de toda la rigurosidad académica y ética 
que caracteriza a esta Facultad. En un si-
guiente estadio, esta investigación pasará 
a la redacción académica de un escrito 
que sea capaz de dilucidar los riesgos, 
retos y esperanza de la investigación. Y 
finalmente, el producto que se espera 
de esta investigación estará enfocado en 
impulsar con fundamentos las políticas en 
beneficio de la sociedad y el país.

Fuente: https://www.pexels.com
/

Fuente: Archivo personal Santiago Roa
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Las expectativas de un primíparo y el choque con la dura realidad que se vive hoy en la Facultad  
de Ciencias Jurídicas.

La nostalgia y el pasado idealizado: 
¿Ha cambiado la facultad?
Con el paso del tiempo la facultad ha perdido ciertas tradiciones y prácticas que, en últimas, han derivado en la 
desnaturalización del concepto del abogado javeriano, cambio que algunos no se han dado cuenta.
Por: Andrés Molina Castro

P ara nadie es un misterio que 
la semana de inducción suele 
ser bastante peculiar, no por 
el grupo de inductores o las 
creativas —y un poco inco-

modas— actividades que suelen estar 
en el cronograma, por el contrario, es 
la primera oportunidad que uno tiene 
para hacer una primera impresión a sus 
compañeros y futuros colegas.

Durante esa misma semana, varios 
profesores insignia de la facultad se 
pasan por el auditorio Galán para dar 
unas breves palabras, dan la bienvenida 
a los primíparos, elogian la poderosísima 
carrera de derecho y, de vez en cuando, 
dan uno que otro consejo para sobrevi-
vir el semestre académi co que está por 
empezar. Sin embargo, lo que más me 
cautivó son las anécdotas contadas por 
los profesores cuando estaban en esa 
posición, como un estudiante más de 
derecho.

Y es que a los ojos de cualquiera 
es cautivadora esa experiencia, sobre 
todo para aquellas personas que están 
a punto de iniciar esa misma aventura, 
genera cierto alivio pensar que es posible 
sobrevivir. Es precisamente con esas pe-
queñas historias con las que uno empieza 
a imaginar y generar expectativas de su 
paso por la facultad; los amigos que va 
a hacer, y si estos van a perdurar en el 
tiempo; su relación con el personal y el 
profesorado (de planta o cátedra) que 
trabajan allí, y; en últimas, pensar que a 
uno también le puede pasar algo simi lar. 
Son muchas variables que pasan por la 
mente de un recién graduado del colegio.

Me acuerdo, específicamente, de una 
anécdota contada por el Dr. Edgar Mune-
var, en esta contaba que los puestos del 
salón eran fijos, casi que asignados por 
el Padre Giraldo personalmente, y que 
duraban toda la carrera, de esa forma 
era clave llevarse bien con las personas 
que estaban sentadas a su alrededor. El 
Dr. Munevar contó que tuvo la fortuna 
de que la persona que estaba sentado 
al lado suyo se convertiría en uno de sus 
mejores amigos, escenario ideal para 
cualquier persona que esté entrando en 
el mundo universitario.

Este no era un caso excepcional, la 
mayoría de los profesores tienen historias 
simi lares, que son contadas con cierto 

romanticismo y nostalgia en la primera 
clase del semestre, siguiendo el dicho 
del Padre Giraldo: la primera clase no se 
dicta y la última no se recibe. Siempre 
me he preguntado, en caso de ser pro-
fesor de esta facultad: ¿tendré este tipo 
de anécdotas o historias para contar el 
primer día de clases?

A lo mejor hemos dejado de lado una 
que otra práctica o tradición propia de 
la facultad, y eso nos ha llevado a que 
los lazos de hermandad y colegaje, ca-
racterísticos de los abogados javerianos, 
se haya debilitado con el transcurso del 
tiempo. A mi parecer, de esta forma se 
desnaturaliza la cualidad del abogado 
javeriano que es tan mencionada a lo 

largo de la carrera, pues la exigencia y 
desempeño académi co se mantiene, pero 
el componente humano y relacional se 
difumina, perdiéndose si se quiere.

No me mal interprete, estas breves 
palabras no suponen una crítica o se-
ñalamiento a las actuales directivas de 
la facultad, por el contrario, pretende 
reflexionar sobre la forma en cómo 
los próximos abogados javerianos nos 
relacionamos entre sí. En realidad, la 
facultad no es la figura que debe seña-
lar, a lo sumo, estas instituciones están 
compuestas por directivas, profesores 
y alumnos; todos jugando algún papel 
(unos más protagónicos que otros) en 
la evolución de esta desnaturalización.

Verá, ese es el problema de la nos-
talgia, tendemos a recordar únicamente 
lo bueno, más aún, si se le suma el com-
ponente de comparación entre el pasado 
y el presente, llegar a una conclusión de 
un tiempo antiguo, sin mayor complica-
ción resulta sencillo y rápido. De pronto 
es cierto lo que dicen las abuelas: “todo 
tiempo pasado fue mejor”.

Sin perjuicio de lo anterior, esto será 
una incógnita imposible de resolver para 
las generaciones de abogados javeria-
nos graduados y próximos a graduarse, 
por las complejidades del tiempo y del 
destino nos tocó vivir en esta época y 
experimentar la facultad de esta forma. 
Determinar si se desconfiguró el concepto 
del abogado javeriano dependerá del 
criterio de usted como lector y estudiante 
de derecho, usted ya sabe mi posición.

De pronto la facultad no ha cambiado, 
lo que ha cambiado son las personas que 
pasamos por ella.

Estudiar en Colombia no es fácil y estudiar mientras se trabaja es casi una misión imposible.

El poder de hacer todo y estar en todo, 
en todo momento y en todo lugar
La combinación de estudio y trabajo es cada vez más común en Colombia, pero representa un desafío para los estudiantes.

Por: Eduardo Aldana Salazar

t odos los hemos visto, hemos oído de ellos; 
puede que sean amigos o familiares nuestros, 
son seres casi de fantasía o ciencia ficción por 
la capacidad fuera de este mundo para hacer. 
El poder de hacer todo y estar en todo, en 

todo momento y en todo lugar, así es, estoy hablando 
del estudiante trabajador. Esta increíble especie que cada 
vez es más común de encontrar en nuestra sociedad 
actual. Ahora mismo nos encontramos con un creciente 
número de estudiantes trabajadores. Estos individuos, 
con sus capacidades sobrenaturales para equilibrar sus 
compromisos académi cos y laborales, son dignos de 
admiración. Si bien estudiar puede parecer una carga, 
para ellos, es una oportunidad para crecimiento perso-
nal y profesional. Estos estudiantes, cuya magia radica 
en su capacidad para dividir sus 24 horas del día entre 
la universidad y el trabajo, demuestran que es posible 
alcanzar un equilibrio.

El Departamento Administrativo Nacional de Esta-
dística (DANE) proporciona datos impactantes sobre la 
magnitud de esta población de estudiantes trabajadores 
en Colombia. Según las cifras del trimestre enero-marzo 
de 2023, de los 5.182.000 estudiantes universitarios en 

Fuente: https://unsplash.com/

el país, asombrosamente, 2.669.000 estaban simultá-
neamente empleados, lo que representa el 51,4% del 
total. Esta estadística revela un aumento significativo 
del 5,2% con respecto al trimestre anterior y un asom-
broso 16,7% en comparación con el mismo período del 
año anterior. La tendencia es innegable: cada vez más 
estudiantes se ven obligados a combinar sus estudios 
con sus empleos.

Este fenómeno se puede atribuir a una serie de 
factores desafiantes que afectan a los estudiantes 
universitarios. Uno de los principales desafíos es el 
crecimiento de los costos de la educación superior. Los 
jóvenes se enfrentan a una creciente presión económica 
para financiar sus estudios, lo que los impulsa a buscar 
empleo. La necesidad de generar ingresos para su 
subsistencia se convierte en un motor que los empuja 
a la fuerza laboral mientras continúan su educación.

Otro factor que contribuye a esta tendencia es la 
mayor flexibilidad de los horarios de trabajo en algunas 
empresas. Muchas organizaciones han reconocido la 
importancia de apoyar a sus empleados que estudian, 

continua pág. 19
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Una perspectiva sobre los estándares de belleza.

¿cuál será el secreto de Victoria 
para volver a hacer un buen show?
Victoria’s Secret Fashion Show y como se ha formado un estándar de belleza
Por: Mariana Hernández Bonett

E l Victoria’s Secret Fashion Show 
ha marcado diferentes gene-
raciones desde su creación en 
1995. Éramos muchas las que 
ansiábamos ver el show, y nos 

preparábamos previamente para ver 
castings, temáticas, shoots, artistas invi-
tados, etc. Sin embargo, en 2018 el show 
fue cancelado por temas económi cos, 
pero principalmente por la caída de su 
audiencia al enfrentar innumerables críti-
cas que alegaban los estándares dañinos 
e irreales que promovía el show a través 
de sus ángeles (modelos que represen-
taban la marca). No obstante, este año, 
después de cumplirse 4 años de cance-
lado, regresa el show a las pasarelas. Ya 
fue lanzado el video oficial de su nuevo 
show que, según ellos, se encuentra fun-
dando en bases de equidad de género, 
innovación y empoderamiento femenino. 
Empero, esta nueva Victoria’s Secret fue 
bastante rechazada por el público, y a 
través de redes se expresó la gran in-
conformidad del público, y se invocó con 
nostalgia el recuerdo de lo que antes era  
el show.

Mi perspectiva frente a este show 
quizá sea un poco polémica, quizá me 
llamen hipócrita, privilegiada, egoísta o 
falsa feminista (ya sabrán para donde 
voy), pero aquí va mi opinión. Si bien, 
al ser feminista y ser mujer, entiendo 
lo complejo y cuestionable que es el 
mundo de la moda y el modelaje en 
cuanto a la imposición de estándares 
de belleza y siempre he sido crítica de 
la falta e inclusión que tiene este mundo 
en todo sentido. Sí creo que al show ori-
ginal de Victoria’s Secret le faltó incluir 
mujeres trans, e incluso más diversidad 
(aunque en lo personal lo consideraba 
bastante diverso, al menos racialmente) 
étnica; igual a mi parecer, era un show 
excelente y el punto era disfrutarlo, no 
mortificarse por no tener los cuerpos de 
sus ángeles. El punto principal, para 
mí, era que los Ángeles de Victoria’s 
Secret representan precisamente una 
belleza angelical, celestial, por lo 
tanto, inalcanzable. Ahora bien, esto 
puede ser cuestionable porque al final esa 
belleza inalcanzable que representaban 
los ángeles es un tanto hegemónica, pues 
consiste en piernas largas y esbeltas, cin-
turas pequeñas, busto promedio, glúteos 
levantados, abdómenes marcados y 
facciones faciales definidas.

Con todo, al momento de volver a 
hacer si desfile, la marca buscó adaptarse 
a las tendencias woke de la actualidad 
donde todo se trata del body positivity, 
inclusión, empoderamiento, etc. No obs-

tante, muchas veces se incurre a todo eso 
por estrategias de mercadeo, y el mensaje 
termina teniendo poca trascendencia, y 
más bien es rechazado o aceptado bajo 
falsas pretensiones —como las prendas 
con mensajes de “feminismo” producidas 
por marcas fast fashion que diariamente 
explotan mujeres y niños para su produc-
ción—. Yo creo que el primer caso fue lo 
que le sucedió a la marca. La moda tiene 
que evolucionar, y es verdad que aún fal-
ta, pero se han dado avances frente a ello. 
Marcas importantes como Fenty Beauty 
y Dolce & Gabbana se han caracterizado 
por tener shows bastante inclusivos, por 
ejemplo. Consecuentemente, pasarelas 
como Chanel y Ventino aún se ajustan a 
su imagen clásica, sin excluir el hecho de 
que de todas formas hay más inclusión 
que antes. Tampoco se trata de promover 
la imagen tradicional de la moda, pues 
figuras como Kate Moss, a pesar de ser 
icono de la moda, fue alguien bastante 
problemática que promovía abiertamente 
un estilo de vida muy dañino para las 
mujeres, principalmente. A lo que voy 
con todo lo anterior, es que no está mal 
conservar algunas insignias tradicionales 
y clásicas de la marca, claro está, donde 
haya inclusión pero no necesariamente 
en grados altos de esta, sino acorde a la 
identidad de la marca.

Finalmente, sí es importante cuestio-
nar muchas cosas, especialmente algo 
tan rígido como la moda, pero considero 
que el problema no siempre se trata de 
los “estándares impuestos” por esta, sino 
que también se debe hacer trabajo de 
introspección y memoria colectiva, ya 
que no podemos elegir mortificarnos 
al no tener estos “cuerpos perfectos y 
angelicales” de Victoria’s Secret, cuando 
podríamos más bien celebrar la diversi-
dad y entender que no todas tenemos 
que tener el mismo cuerpo, y que ese 
estándar de cuerpo angelical es comple-
tamente subjetivo (aunque entiendo que 
se sostiene de capitalismo, consumismo, 
misoginia, gordo-fobia, etc; cosas que 
debemos deconstruir completamente).

Mi perspectiva es que, el proble-
ma principal con el show y la imagen 
renovada de Victoria’s Secret, fue que 
en su afán por ser woke descuidaron 
mucho su estética e identidad: pasa-
relas impecables, modelos con actitud, 
un show vibrante, etc. No tienen que 
ser los más inclusivos, pues creo que 
somos la mayoría quienes preferimos el 
show original. Sí, debe haber inclusión 
(personalmente, celebro la inclusión 
de mujeres trans en el show), pero no 
a costa de perder la identidad de la 
marca, que fue lo que pasó y lo que 
generó el descontento.

permitiéndoles ajustar sus horarios laborales para que 
puedan asistir a clases y cumplir con sus tareas acadé-
micas. Esta flexibilidad ha hecho que la idea de ser un 
estudiante trabajador sea más atractiva y alcanzable.

A pesar de los desafíos y sacrificios que conlleva ser 
un estudiante trabajador, hay una serie de beneficios 
evidentes. En primer lugar, el empleo brinda una fuente 
de financiamiento para la educación, aliviando la carga 
financiera que de otro modo sería abrumadora. Además, 
la experiencia laboral adquirida es inestimable, ya que 
brinda a los estudiantes una ventaja competitiva en el 
mercado laboral después de la graduación. También 
es relevante destacar que, al desempeñar roles en el 
mundo laboral mientras estudian, desarrollan habilidades 

desafíos. Quizás sería apropiado considerar la imple-
mentación de tarifas preferenciales para la salud, lo que 
aliviaría la carga financiera de estos jóvenes. Además, se 
podría explorar la posibilidad de eximir a los estudiantes 
trabajadores del impuesto al valor agregado (IVA) en 
una variedad de compras y servicios, ya que, en última 
instancia, están contribuyendo al desarrollo económi-
co del país a través de sus esfuerzos tanto académi cos 
como laborales.

En última instancia, es fundamental recordar que 
estos estudiantes trabajadores son el futuro del país. 
Su capacidad para superar obstácu los y desafíos con 
determinación y éxito es un testimonio de su resiliencia 
y dedicación. Merecen reconocimiento y apoyo en su 
búsqueda de una educación de calidad y una carrera 
profesional prometedora.

en campos diferentes a los de su profesión, lo que les 
brinda una perspectiva más amplia y una formación in- 
tegral.

Sin embargo, no debemos subestimar los desa-
fíos y obstácu los que enfrentan estos estudiantes. El 
rendimiento académi co puede verse afectado por las 
demandas laborales, y el estrés y la ansiedad se con-
vierten en compañeros constantes en sus vidas. Ade-
más, la limi tación de tiempo para actividades sociales 
y personales es una realidad con la que deben lidiar 
constantemente. A pesar de estos obstácu los, estos 
estudiantes trabajadores perseveran y hacen todo lo 
posible para triunfar.

Esta situación nos lleva a reflexionar sobre la dificul-
tad de estudiar en Colombia y la necesidad de medidas 
que puedan ayudar a estos estudiantes a superar estos 

Viene de pág. 18
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Una experiencia enriquecedora, tanto académica como humanamente

Destacada participación 
de Javerianos en el moot 
court de Libre competencia

Algunas memorias  
del equipo que participó en  
el más reciente Moot Court  
de libre competencia. Gracias 
a ellos por dejar el nombre  
de la Javeriana en alto.
Por: José Javier Osorio Quintero  
y David Alejandro Cáceres Guerrero

A lejandro Bernal Rey, Ma-
ria Paulina Rendón Rodrí-
guez, Daniel Anzola Ortiz, 
Samara Sanguino Peña y 
Gabriel Melo Giraldo son 

los miembros del más reciente equipo 
de la Facultad de Ciencias Jurídicas que 
se coronó subcampeón del Moot Court 
de Libre Competencia organizado por la 
Universidad del Pacífico y la firma Bullard 
Falla Ezcurra +. En dicho encuentro, se 
contó con la presencia de universiades 
de Colombia, Chile, México, Perú, España, 
Argentina y Paraguay. Este prestigioso 
concurso internacional se realizó en 
Perú entre el 9 y el 12 de agosto del 
presente año.

Foro Javeriano tuvo la oportunidad 
de charlar con los miembros del equipo 
sobre su experiencia, preparación y anéc-
dotas. Su resumen global de la experien-
cia es que los cinco días en Perú fueron 
maravillosos pero la preparación es muy 
difícil; hoy agradecen haber persistido y 
están orgullosos de haber participado.

Lo que más sucede con los concursos 
es que las personas se enteran de su 
existencia por “el voz a voz” de quienes 
han participado en ocasiones anteriores. 
Muchas veces las personas no saben si 
quiera de la existencia de estas oportu-
nidades. El trámite en nuestra Facultad 
es inscribir una clase y competir.

La asignatura de este concurso se 
llama “Prácticas en Derecho Económi-
co” y, por las fechas del concurso, solo 
se abre el primer semestre de cada año. 
La clase tiene un límite de inscripció de 
10 personas. Los profesores/coaches son 
Olga María Mutis Ordóñez, Carlos Andrés 
Esguerra Cifuentes y Hernán Antonio 
Panesso Mercado, más adelante habla-
remos de ellos. A lo largo del semestre, 
las personas que inscriben la clase solo se 
ven en horario de clase y van estudiando 
temas álgidos de competencia como las 
nuevas plataformas y los datos.

El caso del concurso llegó en abril y 
todos empezaron a prepararlo y trabajar 
en los memoriales, audiencias, escritos y 
demás. Al final del semestre, en una au-
diencia, definieron quiénes participarían 
en el concurso.

En vacaciones, intentaron reunirse 
una o dos veces por semana para realizar 
audiencias en firmas, las cuales llegaron 
a alargarse incluso hasta la medianoche. 
Es agotador pero sin duda eso fue lo que 
mejor los preparó. El trabajo en equipo 
también fue algo difícil al comienzo, pues 
a duras penas se sabían los nombres 
de los demás; no había una amistad o 
relación previa que facilitara el trabajo. 
Concluyen por unanimidad que, una de 
las claves para poder haber tenido un 
buen desempeño, fue haber compartido 
el fin de semana previo al viaje en una 
finca en Subachoque; la unión y cama-
radería que desarrollaron allí los unió y 
alentó para lo que les esperaba.

Este año, el reto del viaje fue aún 
mayor que el del año pasado dado que la 
Javeriana solo patrocina a dos participan-
tes, no a cinco. En cuanto a la financiación 
de las tres personas adicionales, es des-
tacable la labor de Carlos Esguerra para 
conseguir patrocinios de varios socios 
de firmas de Competencia. Se destaca el 
apoyo de Uribe Yáñez Asesores Legales, 
Esguerra Asesores Jurídicos, Bermudez y 
Esguerra Abogados, Serrano Martínez, 
Advocat, Ibarra Rimôn y Grupo Valor. A 
la hora de la verdad, a cada participan-
te le correspondió efectuar el pago de 
únicamente $77.000.

A pesar del balance perfecto entre los 
coaches: amplio conocimiento en temas 

de competencia de Hernán, claridad y 
proyección de Carlos y networking, apoyo 
incondicional y perspicacia de Olga, al 
concurso solo viajaron los dos últimos 
junto a los participantes. Sin embargo, 
el grupo reconoce que fueron las ense-
ñanzas y el respaldo de los tres lo que 
les permitió llegar tan lejos.

El tema del concurso fue determinar 
si los bancos tienen la potestad de tener 
un papel regulatorio cuando está amena-
zada la estabilidad financiera debido a las 
criptomonedas, fue un poco armonizar 
el derecho de la competencia con el 
derecho financiero.

A nivel del concurso, todos los 
equipos deben ir preparados para ser 
demandantes o demandados según un 
sorteo previo a la audiencia. Es apenas 
lógico el hecho que, dentro de los 15 
equipos presentes, no faltaba el que iba 
en plan paseo, fiesta, amigos y demás. 
El equipo Javeriano iba concentrado en 
el concurso a tal nivel de dormir escasas 
3 horas diarias por quedarse estudiando 
hasta tarde. Contaron con la fortuna que, 
las habitaciones que les asignaron, se 
encontraban unidas por una sala que se 
volvió su sitio de reunión.

Los equipos eran bastante disímiles 
los unos de los otros. Ellos eran cinco y 
había algunos de hasta diez participantes. 
La semifinal del concurso fue contra la 
Pontificia Universidad Católica de Chile, 
cuyo equipo estaba compuesto por 8 
economistas de maestría que “los vol-

vieron nada en economía”. El equipo se 
salvó y pudo avanzar porque, a su juicio, 
dcidieron optar por irse de caballeros 
cuando el juez les preguntó que era 
lo mejor y peor de su contraparte; su 
respuesta fue que eran el mejor equipo 
que habían enfrentado. Tras el veredicto, 
uno de los chilenos, Matías Fernández, 
se acercó a felicitarlos y darles toda la 
argumentación económica que ellos 
tenían. Ya era muy sobre el tiempo, pero 
agradecieron ese gesto.

El último día del concurso es bastante 
agotrador, pues se realizan las audiencias 
de cuartos de final, semifinal y final. La 
final se la dispu taron con la Universidad 
de Chile (diferente a la de la semifinal) y se 
realizó en un auditorio el doble de grande 
que el Galán, el cual estaba repleto de 
“Alfonsos Mirandas”. A pesar de haber 
sido una audiencia complicada y larga, 
cuando Samara y Gabriel, los oradores 
colombianos en la final, se bajaron de 
la tarima, todas las personas los felici-
taron y auguraron su triunfo. Estaban 
tan seguros de haber ganado que Olga 
les dijo que movieran los morrales para 
cuando tuvieran que salir corriendo a 
recibir el premio.

La tensión por el fallo fue aumentando 
y la emoción de los Javerianos creciendo 
cuando muchos de los premios individua-
les se los ganaron ellos. El culmen de su 
emoción fue cuando, el premio de mejor 
interrogatorio, que tradicionalmente se lo 
dan a los que quedan en segundo lugar 

a título de consolación, se lo dieron a 
los chilenos.

El triunfo se lo llevaron los chilenos 
pero el aprendizaje, la experiencia, los 
momentos y la amistad es el mayor 
premio que les quedó a los colombia-
nos. Sin duda los $10.000 dólares de 
premio al equipo ganador no les habría 
caído nada mal dada su naturaleza de 
ser totalmente disponibles. ¿El premio 
al segundo puesto? Una placa que dice 
segundo lugar.

La cercanía y el apoyo de Carlos y 
Olga durante el concurso fue determinan-
te. La claridad de Carlos en cuanto al caso 
los ayudaba a organizar sus ideas y salir 
de dudas; su entrega por la preparación 
y el buen desempeño fue hasta el último 
minuto. Rumbo a una audiencia, les ex-
plicó el régimen de protección de datos 
y lo que los jueces podían preguntarle 
al respecto. Olga no solo estuvo muy 
presente en la preparación sino en el 
concurso, sus contactos, amigos y ayuda 
fueron útiles incluso para conseguir un 
descuento en el hotel. Adicional a sus 
conocimientos jurídico-económi cos, su 
participación en distintos juicios simu-
lados, Moot Courts y competencias fue 
clave por los tips y recomendaciones.

A pesar de que la clase de compe-
tencia en la Javeriana es muy buena, no 
alcanza a llegar a temas de protección de 

Fuente: Archivo personal Olga Mutis
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¿Quiénes son Javier y Henry?

La cara de la Facultad
Destacar la labor del personal administrativo de la Facultad de Ciencias Jurídicas 
es una tarea no solo apremiante sino interesante. A Javier Celis y Henry Sandoval, 
este artícu lo.
de información para un 
trabajo, entre otros.

Ve la Facultad de Cien-
cias Jurídicas como la me-
jor del país y lo mejor son 
los estudiantes, quienes la 
impulsan a ser cada vez 
mejor.

A los estudiantes: “Vi-
vimos unos tiempos de 
mucha incertidumbre y 
precisamente hay que 
trabajar por mejorar este 
país, no hay que dejarse tentar por lo fácil, los dineros 
fáciles. De esta Universidad han salido personas muy 
importantes que han ejercido cargos en los diferentes 
gobiernos, es ahí donde se debe mejorar para tener un 
mejor país y que estos muchachos demuestren que se 
puede mejorar”.

Henry Sandoval
Henry se desempeña como Auxiliar Administrativo 

de los diversos Departamentos de la Facultad de Cien-
cias Jurídicas. Presta apoyo en lo referente a salones, 
exámenes, viajes de los docentes de la Facultad, etc.

Está vincu lado a la Javeriana hace aproximadamente 
32 años. Ingresó a la Facultad de Ciencias Jurídicas en 
el 2002 y se retiró en el 2017. Por amor a su trabajo con 
estudiantes y profesores, regresó en el 2023.

Lo que más le gusta de la Facultad es el ambiente 
acogedor. Siempre ha considerado que se trabaja en 
familia por el bienestar de la comunidad Javeriana 
teniendo presente que todos somos seres humanos 
que actúan con lealtad, compromiso y responsabilidad.

De sus años en la Facultad nos comparte dos 
anécdotas: En una ocasión estaban con los alumnos 
en un campeonato de tejo. Eran tres canchas, lo cual 
suponía que lanzaran en ambas direcciones a tal punto 

de parecer una guerra de 
piedras. El juez del cam-
peonato tuvo que detener 
el juego y organizarlos a 
todos para que lanzaran 
al mismo tiempo y en una 
sola dirección.

En otra oportunidad, 
en un campeonato de fút-
bol con profesores, por la 
efusión del juego, empezó 
a regañar a los profesores. 
El Padre Luis Fernando 

Álvarez Londoño S.J., entonces Decano de la Facultad, 
le pidió que parara de regañarlos. ¿Su respuesta? No, 
Padre, esto es fútbol y aquí es regañando.

El trabajo con los estudiantes a diario es enriquece-
dor. Le gusta escuchar sus experiencias, sus dificultades 
y lo que les pasa en su diario vivir. Sin duda su parte 
favorita de trabajar en la Facultad de Ciencias Jurídicas 
es saber que desde lo administrativo es posible dejar 
huella en el recorrido académi co de cada estudiante, 
lo cual no solo le impacta a él sino a toda su familia.

Ante la pregunta de ¿qué es para usted la Facultad 
de Ciencias Jurídicas? No duda en responder: “Mi se-
gundo hogar”.

A los estudiantes: “Así como yo entiendo a nuestra 
Facultad como mi segundo hogar, también es el se-
gundo hogar para Ustedes. Recuerden que no todos 
tienen la inmensa fortuna de ingresar a una de las 
mejores Facultades de Derecho de Colombia que es 
la nuestra, por lo tanto, aprovechen, cada clase, cada 
profesor, cada momento de enseñanza, pero también, 
cada grupo de Vicerrectoría del Medio Universitario, 
perteneciendo a los equipos deportivos, a los de Danza, 
de Teatro, a sus amigos; todo es un aprendizaje, todo 
integra a los grandes seres humanos que después de 
unos años entregamos a la sociedad con el título de 
Abogada/Abogado”.

La experiencia en concursos

una experiencia universitaria distinta
Los invito a ver una 
perspectiva distinta  
de la vida universitaria,  
la participación en concursos 
universitarios en los que 
se busca un resultado en 
concreto, ganar un concurso.
Por: Valentina Ortega Prieto

S iempre me he considerado 
una persona competitiva. Si, 
me gusta ganar, pero lo que 
más me gusta es competir. 
Sentir los nervios de si va a 

pasar o no a la segunda ronda y pre-
guntarte una y otra vez si lo vas a lograr. 
Compartir con tus compañeros largas 
noches de estudio para madrugar al 
día siguiente y seguir compitiendo y la 
sensación al final de la competencia de 
gran satisfacción por haberlo intentado 
son cosas que caracterizan para mi estas  
experiencias. Sin embargo, aunque los 
concursos han sido para mi una expe-
riencia tan importante, soy consciente 
de que muchos de mis compañeros no 
saben siquiera que existe esta posibilidad. 
Por ello, tomé la decisión de compartir 
mi experiencia.

En mi vida he participado en 4 concur-
sos, 2 en el colegio y 2 en la universidad, 
todos han sido sobre armar argumentos 
y defenderlos, pero solo los 2 últimos 
han sido juicios simu lados. Esta es una 

modalidad que caracteriza las competen-
cias de derecho en las que en equipo se 
nos entrega un caso con base en el cual 
debemos escribir uno o dos memoriales, 
dependiendo del concurso, para defen-
der una de las posiciones y preparar una 
audiencia oral que tiene varias rondas y 
es contra diferentes universidades.

Para mí, la mejor parte de toda esta 
experiencia son las audiencias. Esa sen-
sación de encontrarte en frente de un 
juez defendiendo a capa y espada esos 
argumentos que llevas meses preparan-
do es incomparable. A pesar de todos 
los esfuerzos, nervios y lágrimas que 
te produce el concurso es justo en ese 
momento que simplemente sabes que 
valió la pena. Aprendiste, disfrutaste y 
finalmente te convertiste en esa persona 
que es capaz de enfrentar esta situación 
y responder hasta la más mínimas pre-
guntas que te hagan.

El primer concurso de este tipo en el 
que participé lo conocí porque mi pro-
fesora era la entrenadora del concurso 
para la universidad y al final de la clase 
preguntó si alguno se encontraba intere-
sado. Me acuerdo de que de inmediato 
me acerqué y le pregunté cuál era el 
siguiente paso a tomar y, de repente, 
me encontraba inscrita en el concurso de 
Phillip Jessup de derecho internacional, 
uno de los concursos más prestigiosos 
y antiguos a nivel internacional que me 
moría por ganar.

Aunque no gané y tampoco fui a 
Washington, el lugar donde tienen lugar 
las rondas internacionales, sí aprendí y sí 
participé. Tuve largos meses de prepara-
ción oral y escrita que me llevaron hasta 
el momento de enfrentarme a un jurado 
en el que simplemente comprendí que 
todo el esfuerzo había valido la pena. Al 
final, todo este concurso estaba siendo 
una preparación para mi vida profesional 
y nadie me podía quitar todo lo que este 
proceso me había enseñado.

Aunque esta fue para mí una expe-
riencia completamente determinante en 
la universidad, que te muestra el gran 
mundo de los concursos universitarios, 
también sé que muy pocos estudiantes 
realmente lo conocen, por lo menos en 
la javeriana. Estos creen que una vez 
termina el semestre ya no habrá más 
concursos en los que puedan participar. 
Haciendo que, como la gente no sabe 

de la existencia de los concursos en casi 
todas las áreas del derecho, muchos 
de ellos simplemente no cuenten con 
gente suficiente para participar y debían 
esperar varios semestres para conformar 
un equipo, no pudiendo participar de 
forma seguida.

Este problema puede dar la apariencia 
de que realmente no hay la suficiente 
cantidad de gente interesada en parti-
cipar y que hay que dejar de impulsarlos 
y dejar que se vayan acabando, poco a 
poco. Sin embargo, creo que la respuesta 
a porqué hay concursos sin estudiantes 
escritos no es que no haya estudiantes 
interesados, sino que los estudiantes que 
se pueden encontrar interesados en par-
ticipar en estas actividades extracurricu-
lares no tienen ni idea de que existe esa 
posibilidad. Algunos, no conocen esta 
actividad porque se encuentran de-
masiado inmersos en sus estudios para 
conocer la existencia de este mundo y 
otros no la conocen porque no se le ha 
hecho suficiente propaganda a este tipo 
de actividades tan importantes para el 
desarrollo estudiantil. Por lo que, este 
artícu lo pretende ser esa propaganda 
que le ha hecho falta a los concursos en 
la universidad e invitar a todo interesado 
a meterse en este mundo. Invitarlo a ele-
gir un área del derecho que le interese, 
encontrar el concurso correspondiente 
e inscribirse sin pensarlo dos veces. Al 
final, no se van a arrepentir.

Por: José Javier Osorio Quintero

C omo ya se ha venido haciendo costumbre 
en esta sección, Foro Javeriano trae un poco 
de la vida de dos personas de especial im-
portancia y gran trayectoría en la Facultad 
de Ciencias Jurídicas: Javier Celis y Henry 

Sandoval.
La labor de nuestros homenajeados en esta edición 

es de crucial importancia pero no tanta visibildad. 
Ambos están al servicio de los estudiantes y de sus 
necesidades académicas.

Javier Celis
Javier es Bibliotecólogo y Archivista de profesión y 

especialista en Redes de Información Documental. En 
la Facultad de Ciencias Jurídicas se desempeña como 
Coordinador del “Centro de apoyo al estudiante”, el cual 
centro presta el servicio de uso de compu tadores para 
consulta de bases de datos, elaboración de trabajos, 
uso de salas de estudio, espacios de estudio individual y 
préstamo de libros y revistas producidas por la Facultad 
a estudiantes, profesores y personal administrativo. Es 
también Coordinador Editorial de la Facultad, mane-
jando todo lo relacionado con las publicaciones, libros 
y revistas de los estudiantes y el manejo de la página 
web en lo relacionado con lo anterior.

Ingresó a la Javeriana hace 30 años, el 27 de septiem-
bre de 1993 para ser más precisos. En el Departamento 
de Lenguas, que fue donde inició sus labores, organizó 
un centro de documentación con material en inglés y 
francés que fue donado por el Consejo Británico y la 
Embajada de Francia para el aprendizaje de idiomas. 
A la Facultad de Ciencias Jurídicas llegó hace 19 años, 
en el 2004.

Lo que más le gusta de la Facultad y la Universidad 
es el apoyo que siempre brindan al personal adminis-
trativo, no solo en lo relacionado al bienestar personal 
sino al apoyo en los estudios y la formación integral. 
Destaca la relación de camaradería que hay entre los 
compañeros administrativos y los profesores.

Después de tantos años al interior de la Javeriana, 
recuerda que en los primeros cocteles cuando ingresó 
a la Facultad de Ciencias Jurídicas nadie lo distinguía, 
pero hoy en día, dada su trayectoria, trato y atención, ha 
podido conocer a muchas personas e incluso a profeso-
res extranjeros que lo recuerdan con cariño y aprecio.

Ve en los estudiantes la fuerza y el objetivo por 
que el trabajan todos en la Facultad. Ha podido estar 
presente en la formación de muchas generaciones de 
abogados que lo recuerdan por la ayuda que les pres-
tó, la publicación de un artícu lo o libro, la búsqueda 

Fuente: https://www.pexels.com/ 
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El dilema de una marcha

Entre la reivindicación de derechos  
y la vulneración de la libertad de prensa

La libertad de prensa se ve violada por grupos indígenas que no están de acuerdo con las ideologías e informes realizados por algunas 
casas periodísticas; el problema es que no solo se les vulnera el derecho a ellos, sino el de todos los colombianos a informarse.

Una crítica a la falsa esperanza que conlleva la juventud

Joven, ayúdeme
Los jóvenes somos los representantes del futuro y aquellos con la obligación de salvarnos de la desgracia,  

pero ¿alguien sabe de qué desgracia hablamos ? o ¿si somos la verdadera generación redentora ?
Por: Nicolás Pombo Sinisterra

E n cualquier ámbito en el que podamos llegar 
a estar involucrados, los jóvenes hemos sido 
siempre la cara del futuro. Nuestros mayores, 
parecen encontrar en nosotros una solución 
o una respuesta a los problemas y conforme 

va pasando el tiempo y las generaciones, nos damos 
cuenta de que no tenemos claro, ni siquiera cuál era el 
problema que teníamos que solucionar.

Ahora bien, antes de hablar de los problemas y de 
las posibles soluciones, me gusta pensar; ¿Qué somos 
los jóvenes? Los jóvenes somos una imagen de espe-
ranza, calidad y valentía. Al parecer tenemos muchas 
ganas, energía e ideas innovadoras que nos ayudarán 
a por fin salir del vacío. Somos los representantes del 
futuro y aquellos con la obligación de salvarnos de 
la desgracia. Todo esto por una simple razón y es la 
transición del poder y de los grupos etarios a lo largo 
de la historia, o como lo llaman ciertas personas, la 
transgeneración. Haré a lo largo de este texto algunas 
referencias del pensador argentino Agustín Laje, quien 
inspiró esta reflexión después de oírlo hablar sobre su 
libro Generación idiota, creo que van entendiendo para 
donde va esto…

En la modernidad, es decir del siglo XVI en adelan-
te, la juventud ha tomado el poder y las riendas de la 

sociedad. Nos apropiamos rápidamente de las materias 
de más importancia como las políticas sociales y eco-
nómicas. Ah, y de Tik Tok. Nos hemos adueñado de 
estas materias porque el conocimiento, las ideas y las 
soluciones las encontramos en internet, que es lo que 
sabemos usar. Nos adaptamos rápido porque estamos 
a un “click” de que nos respondan cualquier pregunta. 
Mientras en la premodernidad, el sabio era el adulto 
mayor, por su amplio conocimiento y experiencia, hoy 
en día el poderoso es aquel que sabe cuando y como 
poner un buen (mal) tweet. Los medios de difusión se 
han vuelto nuestros mejores aliados. Es fácil, y en cierta 
medida, aceptable censurar al que piensa diferente y 
establecer nuestras ideas en la pirámide de la popu-
laridad cibernética.

La tecnología nos guía hacia el conocimiento que 
quiere que tengamos. Nos ha sesgado del bello arte 
de pensar, de cuestionarnos y de criticar, nos lo impone 
todo. Nos permite aún tener la libertad de creer, pero 
siempre atado a los temas que sugiere. Y todo esto se 
da, porque somos los menos experimentados en la 
sociedad, los que estamos en la cabeza de la pirámide 
de la ilustración moderna.

Laje explica como la transmisión del conocimiento, 
o si se quiere, la trasmisión cultural suponía en tiempos 
pasados una acumu lación de experiencias, por eso 
era el viejo el que le enseñaba al joven. Hoy son los 

mayores los que aprenden de los menores, respecto 
de la mayoría de materias. Así, el mundo ha cambia-
do, las generaciones ya no viven igual, no comparten 
vivencias ni circunstancias que a lo largo de la vida se 
solían presentar con certeza. “Hasta hace muy poco 
tiempo, los mayores podían decir: ¿Sabes una cosa? Yo 
he sido joven y tú nunca has sido viejo. Pero los jóvenes 
de hoy pueden responder: Tú nunca has sido joven en 
el mundo en el que yo lo soy, y jamás podrás serlo.” 
(Mead, Cultura y compromiso, p. 92).

Con todo esto, seguimos sin saber si somos la 
generación reivindicatoria. Ojalá lo seamos. Pero para 
ello la invitación a mis coetáneos es mirar al futuro 
como lo hicieron en el pasado, sin sonar retrógrada 
ni mucho menos. Pero si deberíamos volver a salir de 
lo que se nos es impuesto, cuestionarnos la realidad, 
tener opiniones distintas y ser propositivos a la hora 
de buscar soluciones. Hagámoslo, con las herramientas 
que tenemos claro, pero de tal forma que lo virtual no 
compita con lo auténtico.

Para ser la generación que prometemos ser, habrá 
que salirse de la superficialidad del internet y volver a 
educarnos. No todo lo viejo es malo ni todo lo nuevo es 
bueno, pero hagamos, que lo nuevo que venga, venga 
pensado. En el derecho romano nos enseñan que parte 
de la libertad era contar la posibilidad de participar en 
política, pues seamos libres.

Por: Juan José Osorio Quintero

G ran parte de la población colombiana ha asociado a la palabra “minga” 
simplemente con los indígenas que vienen marchando desde sus recón-
ditos territorios hasta la capital para reclamarle a los gobiernos, ya sea 
de derechas o izquierdas, exigencias en materia derechos territoriales, 
ambientales y de seguridad. La realidad es que la palabra “minga” pro-

viene del quechua (lengua originaria de los andes peruanos) “minka”, palabra que 
hace alusión al trabajo comunitario en beneficio del bien común y el buen vivir de 
la sociedad. Sin embargo, esas manifestaciones a menudo transgreden el derecho 
fundamental a la protesta y se convierten en batallas entre la fuerza pública y las 
comunidades indígenas, los unos en pro de su deber constitucional de preservar el 
orden público y los otros reclamando derechos que en ocasiones les son vulnerados, 
alejándose en muchas ocasiones del trabajo en beneficio del bien común.

Finalizando el mes de septiembre, el presidente de la república convocó marchas 
masivas para expresar el apoyo a las reformas políticas planteadas por su gobierno, 
a las cuales acudieron cientos de indígenas que se desplazaron en chivas desde sus 
territorios para tal fin. Durante las protestas, decenas de manifestantes indígenas 
se aglomeraron en inmediaciones de la sede de la revista Semana y al unísono 
le gritaban a la periodista Vicky Dávila que dejara de mentirle al país. Mas tarde, 
rompieron vidrios de las ventanas del edificio y entraron a la fuerza agrediendo al 
personal de seguridad de la revista. Cabe mencionar que las reclamaciones no solo 
fueron hechas contra la revista Semana sino también contra otras casas periodísti-
cas que a juicio de los indígenas “Solamente sirven a los más poderosos.” A todas 
luces la contradicción es evidente, concomi tantemente, estos grupos luchan por la 
reivindicación de sus derechos mientras vulneran los derechos de otro como medio 
de lucha y consecución de sus objetivos.

Ciertamente vivimos en un país con las mayores tasas de desigualdad en térmi-
nos económi cos y de oportunidades de desarrollo social. Las comunidades cam-
pesinas, indígenas, afroamericanas, raizales, palanqueras, entre otras, son uno de 
los principales focos de esas desigualdades que recrudecen su condición vital. Por 
tal motivo, es frecuente que acudan a Bogotá a hacer plantones y marchas como 
signo de protesta a sus necesidades. Si el lector acude en cualquier día laboral a la 
Plaza de Bolívar de Bogotá, con la mayor seguridad encontrará alguna comunidad 
protestando ya sea frente al Palacio de Justicia o el Capitolio Nacional. Sin embargo, 
esas comunidades en ningún momento deberían ser usadas con fines políticos para 
legitimar un gobierno y sus intereses políticos, ni tampoco se deben convertir en la 
materialización de la vulneración de otros derechos como la libertad de locomoción 
o el que le atañe al presente artícu lo; la libertad de prensa.

La importancia de las casas periodísticas e informativas en el país es sumamente 
importante, no solo para dar a conocer e informar a la población de los diferentes 
panoramas, realidades y sucesos nacionales e internacionales, sino para auditar, 
investigar y encarar a los funcionarios públicos, su gestión y políticas en todos los 
rincones del país. La censura de los medios de comunicación es un rasgo típico y 
común dentro de las dictaduras, sucedió en Colombia durante la dictadura de Gus-
tavo Rojas Pinilla (1953-1957) o en el acenso de Hugo Chávez en Venezuela, cuando 
en 2007 ordenó el cierre de Radio Caracas Televisión.

Y, si bien en Colombia no nos encontramos en una dictadura, seguramente 
debido a la separación de poderes y la fortaleza de las instituciones, es de extrema 
gravedad que, precisamente aquellos manifestantes que supuestamente fueron a 
Bogotá a apoyar las reformas impulsadas por el gobierno nacional, sean los que 
de forma deliberada atacaron las instituciones periodísticas poniendo en riesgo la 
libertad informativa y la prensa nacional.

Si quiere escribir para Foro Javeriano

Contáctenos
forojaverianopuj@gmail.com

www.forojaveriano.com
Síganos en twitter: @forojaveriano

Facebook: @forojaveriano
Instagram @forojaveriano_puj
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El pueblo israelí y palestino:  
víctimas de la historia

opInIón

Por: Veronica Franky

E l 7 de octubre de 2023 se reavivó el conflicto palestino-israelí através de un 
ataque sorpresa por parte del grupo islamista Hamás. Un enfrentamiento en 
donde los medios de comunicación están jugando un papel fundamental 
en la polarización de las posiciones tomadas por los ciudadanos. Por ello, 
es necesario comprender que en esta situación confluyen diferentes actores 

partícipes de encuentros bélicos que han costado la vida de miles de personas. Lo 
que ha llevado a que la barrera entre víctima y victimario sea borrosa.

Se considera que el conflicto palestino-israelí contemporáno inicia en el año 
1914 debido a la entrada del Imperio Otomano a la Primera Guerra Mundial. Acción 
que le permitió, en gran medida, al Reino Unido enfrentarse al Imperio con el fin de 
obtener sus tierras una vez se produjera la caída del Imperio Otomano, incluyendo 
Palestina. Para etse fin necesitó el apoyo judío que logró obtener a partir de la 
Declaración de Balfour de 1917 en donde el Reino Británico codifica su intención de 
apoyar a los judíos sionistas con la creación de un hogar nacional judío. Por ende, 
la conformación de dicho hogar nacional estaba condicionada, claramente, a la 
caída del Imperio. Sin embargo, no tuvieron que esperar mucho ya que con la fina-
lización de la Primera Guerra Mundial cayó el Imperio Otomano. Oportunidad que 
tomó el Reino Unido para ocupar el territorio esperando que se le fuera asignada 
la administración del mismo.

En 1922, la Sociedad de Naciones Unidas (predecesora de la Organización de 
Naciones Unidas) encomendó al Reino Unido la administración del territorio de 
Palestina a través de un mandato. Esto llevó a miles de personas judías a inmigrar 
hacia Palestina, un territorio habitado por el pueblo árabe (palestinos). Debido a la 
llegada exponencial de inmigrantes y el aumento del dominio extranjero, los pales-
tinos realizaron un levantamiento mostrando su descontento que obtuvo el nombre 
de la Gran Revuelta Árabe (1936-1939). Sin embargo, recibieron como respuesta 
represalias tanto por las fuerzas militares británicas como por las milicias judías.

Posteriormente, con la victoria de los aliados en la Segunda Guerra Mundial se 
empieza a evidenciar una nueva ola de inmigraciones judías hacia el territorio palestino. 
Por más de que el Reino Unido —administrador del territorio de palestina— tomó 
ciertas medidas para controlar la migración de refugiados desde Europa hacia el 
Medio Oriente estas se tornaron insuficientes cuando Estados Unidos le pide que 
acepte la entrada de más judíos al territorio.

Debido a la magnitud de la problemática, el Reino Unido decide presentar la 
cuestión a la Organización de Naciones Unidas quien aprobó, durante una sesión 
especial de la Asamblea General, el Plan de Partición de Palestina (1947) por medio 
del cual el territorio sería dividido en dos Estados: uno judío (Israel) y uno árabe 
(Palestina), siempre manteniendo Jerusalén bajo un régimen internacional. Una 
solución que fue aceptada por los líderes judios, pero rechazada por los árabes 
ya que consideraban que el acuerdo significaba perder tierras que habían sido por 
siglos de su pueblo.

Después de la decisión tomada por la ONU el ejército británico empezó a reti-
rarse paulatinamente del territorio palestino dando las condiciones necesarias para 
el establecimiento de un Estado judío moderno. En 1948, se proclamó el Estado de 
Israel con una expansión de tierra mayor a la que se le había asignado en el Plan de 
Partición. Lo que llevó a que más de la mi tad del pueblo palestino fuese expulsada de 
sus hogares y terminara en campos de refugiados ubicados en Gaza, en Cisjordania 
y en otros Estados (la Nakba o Catastrofe). Inmediatamente después a la creación 
del Estado de Israel, países de Medio Oriente árabes se enfrentaron a Israel en lo 
que se conoce como la primera guerra árabe-israelí.

Luego siguieron múltiples guerras, incluyendo la Guerra de los Seis Días (1967) 
y la Guerra del Yom Kippur (1973), que llevaron a que las cifras de palestinos refu-

giados aumentaran. En 1974, la ONU reconoce a la Organización de Liberación de 
Palestina (OLP) como único representante legítimo del pueblo palestino. Con el 
final de la Primera Intifada, en 1993, se da un intento por obtener la paz con la firma 
del Acuerdo de Oslo el cual permitió el reconocimiento del Estado de Israel por 
los palestinos así como el establecimiento de la Autoridad Palestina para gobernar 
partes de la Franja de Gaza y Cisjordania. Una intención por alcanzar la paz que 
se vió materializada en un apretón de manos entre Yasser Arafat, expresidente del 
Estado de Palestina (representante de la OLP), e Isaac Rabin, primer ministro del 
Estado de Israel. Sin embargo, este periodo no duró mucho, ya que un insraelí de 
extrema derecha terminó con la vida del representante de Israel en los acuerdos 
mostrando su desaprobación de los mismos. Adicionalmente, la expropiación de 
diferentes territorios palestinos por parte de Israel, los asentamientos ilegales de su 
población y la construcción del muro de separación en Cisjordania, declarado por 
la Corte Internacional de Justicia como ilegal, dificultaron posibles acuerdos.

En el año 2006, se llevaron a cabo elecciones parlamentarias en el pueblo pales-
tino en las cuales Hamás (Movimiento de Resistencia Islámica) logró salir victorioso 
con más del 60% de los votos (desde estas no ha habido más elecciones). Un año 
después, con la toma armada del poder por parte de Hamás, este obtiene el control 
de la Franja de Gaza. Esta toma del poder más los bloqueos impuestos por Israel a 
la Franja han llevado a una crisis humanitaria del pueblo palestino dentro de ella. El 
objetivo de Hamás es claro: retornar al pueblo palestino al territorio que tenía antes 
de la llegada de judíos por lo cual han usado métodos inhumanos y despreciables 
que han costado miles de vidas palestinas e israelíes. Sin embargo, es necesario 
comprender que el pueblo palestino ubicado en Cisjordania está gobernado por la 
Autoridad Nacional Palestina la cual busca una paz con Israel.

Ahora, en el año 2023, este grupo designado como terrorista por países como 
Israel, Estados Unidos, la Unión Europea y Reino Unido ha incurrido en diferentes 
actos que han violado derechos humanos y el derecho internacional humanitario 
ya que han realizado múltiples formas de violencia y tratos degradantes incluyendo 
homicidio y tortura.

La situación actual deja muchas cosas por desear: tanto una gobernanza inter-
nacional que se haga cargo de sus decisiones y las consecuencias de las mismas, 
así como la responsabilización del pueblo palestino como del Estado de Israel por 
la multiplicidad de actos en los que incurrieron que violan derechos internacionales 
y ponen en jaque la seguridad y estabilidad de Medio Oriente.

También, deja muchas preguntas: ¿Por qué la inteligencia israelí tuvo una res-
puesta tardía al ataque por parte de Hamás?¿Cuáles serán las consecuencias de 
estas acciones para ambos pueblos?¿Cómo afecta este conflicto en Medio Oriente 
la estabilidad de la región al igual que el poderío de Occidente?, entre otras.

Es evidente que la barrera entre víctima y victimario es muy borrosa y tomar un 
bando el cual apoyar se torna difícil. Por eso, esto es lo que usted debe entender 
sobre el conflicto entre Israel y Hamás:

(1) el pueblo de palestina está repartido en dos zonas (Cisjordania y la Franja 
de Gaza) cada una con un grupo gobernante (Farah y Hamás respectivamente);

(2) Hamás no representa a la totalidad del pueblo palestino (de hecho muchos 
habitantes de la Franja de Gaza no apoyan a Hamás);

(3) los medios de comunicación transmiten un lado de la historia, no la totalidad 
de la misma; y

(4) ambas partes del conflicto han violado los derechos humanos y el derecho 
internacional humanitario convirtiéndose tanto en victimarios como en víctimas de 
la historia.

datos, criptoactivos y demás que se están estudiando 
en la Unión Europea. Adicional a lo anterior, quizá las 
claves para su buen desempeño radiquen en la unidad 
de equipo en cuanto a sus motivaciones de estar allí, la 
preparación exhaustiva que tuvieron, las audiencias con 
diferentes jueces que les dijeran lo que podían mejorar 
y el apoyo incondicional de sus entrenadores sumado 
a su experiencia en otros concursos.

Al preguntarles por anécdotas del concurso, nos 
comparten tres que procedemos a sintetizar. Irónica-
mente, en dos está relacionado el Dr. Alejandro Falla 
Jara, uno de los socios de la firma y una verdadera 
autoridad en temas de libre mercado y competencia.

Debido a que en cada audiencia solo pueden hablar 
dos personas, los otros tres iban a las demás audiencias 
para ver a los oradores, escuchar argumentos, réplicas y 
estrategias. En una de esas indagaciones, Daniel fue muy 
exagerado en su labor investigativa y decidió tomarle 
foto a una gráficas del equipo del TEC de Monterrey. 
Una de las participantes de ese grupo le dijo que no 
se podían tomar foto. Daniel, esperando dejar a la 
mexicana con la boca cerrada, le preguntó al Dr. Falla 
para corroborar que tenía la razón. La respuesta que 
obtuvo fue: “Yo creo que mejor no”. Sin más remedio 
que pedir excusas, tuvo que dejar de tomar fotos pero 
la contraparte quedo “rayada”.

En la clasificación para octavos de final, a la Javeriana 
le tocó competir con el equipo del TEC de Monterrey y 

ellos, pensando que lso colombianos ya tenían copiada 
toda su argumentación como como demandantes, 
optaron por ser demandados. Esta decisión les jugó en 
contra, pues ellos tenían más fuerte su otra posición. En 
suma, “casi acabamos con las relaciones diplomáticas 
con México”, rematan entre risas.

Saliendo de otra audiencia, Maria Paulina se le acercó 
a Alejandro para preguntarle por su desempeño: Alejo! 
Cómo te fue?. En esas, iba pasando el Dr. Falla y tras 
escuchar su nombre volteó asombrado, pero no dijo 
nada. Días después, cuando le contaron lo sucedido 
a algunas personas de la firma organizadora, quienes 
les compartieron que dentro de la firma ronda el chiste 
interno de que incluso los hijos y familiares del Dr. Falla 
le dicen “Doctor” por el respeto que le tienen. El equipo 
compara lo sucedido con llegar y decirle “Juanchito” al 
Dr. Juan Carlos Esguerra Portocarrero.

La anécdota más calami tosa de todas fue sin duda 
la de la última noche/madrugada último día. Tras haber 
recibido los premios, el equipo salió a rumbear a pesar 
de que al día siguiente tenían vuelo a las 8:00am. Daniel 
y Alejandro llegaron al hotel después de las 4:00am con 
la intención de empacar sus maletas, dormir un poco y 
salir para el aeropuerto, pues el abordaje era a las 7:12am.

La realidad es que llegaron tan cansados que optaron 
por dormir 20 minutos, empacar, dormir de nuevo y salir 
para el aeropuerto. La catástrofe estaba casi cantada. Los 
20 minutos se alargaron hasta las 7:12am. Empacaron a 
las carreras lo que pudieron y vieron estaba a la mano. 
En medio de todo lo que debían llevar, Alejandro no 
guardó lo más importante: su pasaporte.

Samara estaba esperándolos en el lobby y cuando 
procedían a salir el recepcionista le dijo que debía ha-
cer el check-out. Samara se rio, le dijo que si no se iba 
perdería su vuelo, le entregó la tarje ta y le aseguró que 
Olga lo hacía por ella. Al llegar al aeropuerto, pidieron 
el favor que los dejaran pasar por una fila prioritaria. 
No saben cómo pero terminaron ingresando por la 
entrada de diplomáticos; gracias a eso no perdieron el  
vuelo.

El tránsito por los países de la Comunidad Andina 
de Naciones es posible con la cédula de ciudadanía, sin 
embargo, el funcionario migratorio le dijo a Alejandro 
que debía salir con el mismo documento con el que 
había entrado. Su respuesta/clamor: “Está en sus manos”.  
Olga tenía un vuelo más tarde y pudo traerle su pa-
saporte.

El equipo tiene muchas ideas e intenciones para los 
próximos Moot Courts. Lo inicial es seguir vincu lados 
para orientar y compartir sus aprendizajes con los 
próximos participantes. Ven importante que el sentido 
de grupo y la creación de comunidad esté más presente 
en sus necesidades. La integración de procesos con la 
carrera de Economía es la respuesta para ser “inven-
cibles”. La obtención de mayor financiación por parte 
de la Universidad es imperioso para poder enviar un 
equipo más grande.

No queda sino felicitar al equipo, a los coaches e 
incentivar a los Javerianos a que particpen de estos 
espacios académi cos-amistosos-culturales, para que, 
como su nombre lo indica: aprendan haciendo amigos 
y conociendo otras culturas.

Viene de pág. 20
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